



LA NACION, EN ARMAS CONTRA EL FASCISMO

Las columnas leales siguen diezmando a las fuerzas rebeldes que intentaban aproximarse a Madrid. La canalla fascista no respeta un Sanatorio consagrado a la infancia. San Sebastián ha sido dominado y una columna leal marcha sobre Vitoria.—En Zaragoza son acosados los rebeldes.—Aumenta el poderoso movimiento de asistencia nacional a la República

LA CONQUISTA DEL ALTO DEL LEÓN

Una avioneta fascista bombardea el Preventorio Infantil de Guadarrama

El general Pozas recorre la línea de fuego.—Rabia en los combatientes por la agresión a los niños

Durante nuestra ausencia, y en Villalba, se nos dice que a las ocho y media de la mañana llegó en automóvil el ministro de la Gobernación, general Pozas, con sus ayudantes, y se dirigió a las fuerzas leales, que avanzan. Sin perder un minuto emprendemos rápidamente el descenso en busca del frente para ver qué posiciones ha conquistado y comprobar que el general Pozas dirige algunos movimientos. En el camino nos encontramos con varias camionetas cargadas de milicianos que suben a Collado Villalba, porque no son necesarias tantas fuerzas y con objeto de que marchen a Navacerrada para unirse a las columnas que habíamos dejado en las dos Castillas.

No encontramos al general Pozas. El fuego por ambas partes es muy fuerte. Recorremos, con las precauciones que los jefes y oficiales nos recomiendan, una gran extensión del frente, hasta las inmediaciones del pueblo de Guadarrama. Los leales, disparando sus fusiles, van ganando terreno. Guadarrama arde por muchos sitios. El incendio que produjo ayer en algunas casas el cañoneo del enemigo, se ha propagado ahora. Pasa un trimotor a gran altura, y sobre las crestas descarga unas cuantas bombas. Las explosiones son tremendas. Algunas granadas caen en la vertiente posterior. A los pocos momentos regresa a la base, y no transcurren cinco minutos cuando aparece un avión de los del círculo negro: enemigo. Todos nos tiramos al suelo rápidamente. Muy próximo al lugar donde están emplazadas las baterías leales de gran alcance descarga varias bombas. Como estamos desde hace tiempo ojo avizor, comprobamos que es de distintas características a otros dos que anteriormente volaron por aquí.

Sin ningún género de dudas, afirmamos que los fasciosos poseen tres aparatos. Ahora el bombardeo de todas nuestras baterías se hace más intenso; pero no llegan, por suerte, heridos. Esta suerte no dura mucho tiempo. Poco después aparecen las primeras camillas, que transportan a los heridos al hospital de sangre instalado en Collado Villalba, por ser las bajas de los que luchan en la parte derecha. El otro hospital se ha establecido en Guadarrama. Las fuerzas de Infantería siguen su avance. El avión marcha rápidamente a Guadarrama y bombardea el pueblo intensamente. Nos encontramos muy cerca de las primeras casas.

—Una bomba—dicen angustiados—unos milicianos, que conocen

bien todo esto—ha caído sobre el Preventorio Infantil.

Es un edificio de grandes proporciones, y precisamos a la perfección como el proyectil ha volado un gran trozo del tejado, haciendo saltar hechas pedruzcos de tejas y maderas.

Este hecho criminal irrita e indigna a todos. Despreciando el peligro, pensando únicamente en los inocentes niños indefensos y en las mujeres que en el Preventorio hacen de madres de las criaturas, en el terror, en el pánico que les haya producido, nos lanzamos con un grupo de hombres corriendo al edificio. ¡Qué triste impresión!

Los niños, con sus caritas de espanto, lloran; otros llaman a gritos, con sus voces penetrantes y chillonas, a nombres de mujer, a sus segundas madres, que los miman y atienden; otros corren por los pasillos, y algunos se lanzan, locos de terror, sobre nosotros con sus bracitos en cruz. ¡Qué espectáculo más horrendo! Allí había 150 niños y unas cuantas mujeres. Vertiginosamente vamos sacando a estas criaturas, que se cogen a nuestras manos, a las piernas, nos tiran de los pantalones, impidiendo andar de prisa.

En el grupo de milicianos que entra figura Nistal, hermano del que fué director de Telecomunicación y diputado socialista. Tiene un niño de seis años, que no encuentra. El padre sufre una angustia horrible. Por fin, aparece la criatura, y corriendo, cogido a la mano de otra, los mete en el coche y sale disparado para Villalba.

Con los chicos por toda arma defensiva, huimos del peligro carretera adelante. Se habilitan inmediatamente automóviles camiones, que marchan deprisa a buscar sitio seguro. Organizada la caravana, sale para Madrid.

El pueblo de Guadarrama, ardiendo.

El pueblo de Guadarrama está ardiendo por innumerables sitios. Pocas serán las casas que no hayan sufrido los efectos del bombardeo aéreo de los fasciosos. Ayer arrojaron multitud de bombas sobre este pueblito serrano, en campo abierto, sin defensa. En él no se habían concentrado fuerzas leales; los fasciosos lo han deshecho; pero hoy no se creía que volviera a ser bombardeado. Por desgracia, y para indignación de todos los que presenciamos esta defensa de las inmediaciones de Madrid, sobre Guadarrama ha vuelto a caer la



Los niños acogidos en el Preventorio de Guadarrama, que fueron bombardeados por los fascistas, en el momento de subir a la camioneta que los trasladó a Madrid

(Foto Benítez Casaux.)

metralla y las bombas incendiarias de los rebeldes.

No respetan los miserables aviadores fascistas ni la insignia sagrada de la Cruz Roja.

Como se tenía esta confianza en que no volvería a ser objeto del blanco de los aparatos rebeldes, el pueblo no se tomó la precaución de desalojar los edificios que estaban intactos, y en el sótano del Preventorio Infantil se instaló el Hospital de sangre de la vanguardia. Además de la bomba que cayó sobre el tejado, otra fué a estallar en el patio, donde se encontraban varios números de Asalto y facultativos de la Cruz Roja, a unos quince metros de donde estaban sentados. Pegados a la pared unos y otros tirados en el suelo, sobre la hierba y las flores del jardín, se libraron de que la metralla los agujereara sus cuerpos.

En varios sitios del edificio hay sábanas blancas con cruces rojas; pero ya no se respeta nada. Allí también caen las bombas. Todo se desaloja en menos de diez minutos. Pero en el pueblo han pasado la noche, y aún continúan en sus casas, varios vecinos enfermos, ancianos e impedidos que han aguantado el fuego y corren desfavoridos por las calles.

—Sin coger nada de sus hogares, como están, huyen asustados por carretera adelante, en busca de la retaguardia de las fuerzas leales, para que

los protejan. Esta caravana de impedidos impresiona el ánimo más templado. La tragedia no tiene comparación con el peligro de que le acudan a uno las balas del enemigo. Aquello es muy superior y hace vibrar toda nuestra hombría de bien en un sentimiento de castigo que jamás hemos sentido.

En un momento se prepara un autobús de viajeros de los que han transportado fuerzas al frente, y en él, con la custodia de varios guardias de Asalto, emprenden estos atemorizados ciudadanos de Guadarrama el viaje a Madrid.

Vuelven los aviones leales.

Vuelven los aviones leales a volar sobre la montaña, arrojando bombas en los lugares donde los fasciosos tienen emplazados cañones y ametralladoras entre los pinos y malezas del monte.

Guadarrama, montaña y pueblo, pasarán a la Historia de España como dos hechos totalmente antagónicos en esta lucha heroica por la defensa de la República y de nuestras libertades. La montaña, como gesta gloriosa de este ejército de leales que defienden el régimen con el más bravo de los heroísmos, y el pueblo... El pueblo ya queda dicho de lo que han sido capaces de hacer de él los fasciosos. Cada cual que haga por su cuenta el comentario que le merezcan estos desmanes.

El ataque al Alto del León.

Continúa el combat. Se sigue avanzando. Las guerrillas leales más destacadas están cerca del Alto del León. Los fasciosos retiran sus piezas y las emplazan más atrás. Ya no se las divisa.

A lo lejos vemos que sobre Villalba evoluciona un avión muy bajo. Da varias vueltas por el pueblo, y suponemos que quizá tenga avería y busque un sitio para aterrizar. Desaparece, por fin, camino de Madrid, y quedamos con nuestra duda. Al cuarto de hora todo queda aclarado.

—El aparato—dicen unos milicianos que se dirigen al frente, doscientos cincuenta metros más adelante de donde nosotros estamos—ha tirado un mensaje (naturalmente, secreto: estamos en guerra) para el jefe de las fuerzas operantes, y desaparece. Traen el documento metido en un trozo de plomo hueco, atado con un lazo rojo y borla. Los correos se dirigen adelante para entregarlo.

Al poco tiempo se organiza en la

¡Camarada!

Un voluntario alemán

El súbdito alemán Filipe Brandt, camarada perseguido por los nazis, se incorporó a las Milicias que luchaban en el Guadarrama, entrando en fuego, con su simpática estampa de trotamundos, y usando, además, su máquina fotográfica.

Damos en este número varias fotos de este valiente, cuya conducta merece elogios y gratitud de la República.

EL CORONEL ARANDA, SITIADO EN OVIEDO

Los mineros le tienen bajo el fuego de sus cañones, de sus fusiles y de su dinamita

La situación del sublevado es apuradísima, porque no puede recibir auxilio por ningún lado

Ayer se consiguió celebrar una conferencia por Radio con el norte, sirviendo de intermediaria la plaza de Santander, de la que dió inmejorables noticias el diputado republicano Ruiz Rebollo; merced a esa conferencia, sostenida entre nuestros camaradas Amador Fernández e Indalecio Prieto, se ha venido a conocer la situación de la provincia de Oviedo, que venía siendo desde hace días motivo de preocupación. La capital está en poder del coronel Aranda, y la provincia, en manos de los mineros, que han cercado a los sublevados, inmovilizándole de una manera absoluta, al punto de que su situación puede considerarse desesperada.

El coronel Aranda, según nos ha sido dado saber, ha podido adueñarse de la capital gracias a determinados recursos de su ingenio, que en ningún caso le acreditan de honesto. Fingiendo una entusiasta lealtad a la República, se puso aparentemente a las órdenes de la autoridad civil, para mejor dar cumplimiento a los planes que le habían encomendado los sublevados. Después de montar todos los recursos de que dispone, y son muchos y eficaces, en los lugares estratégicos de la capital, procedió a descubrir su traición. Pero no ató bien los cabos. Descartó lo más importante: la reacción popular. Esta, al darse cuenta del engaño de que había sido objeto, se manifestó arrolladora, y en muy poco tiempo el coronel sublevado se vió reducido a la impotencia, cercado en la plaza y amenazado muy gravemente por una derrota afroz. Nada puede hacer el coronel Aranda por romper el cerco de hierro que le han puesto los mineros, bien equipados de cañones y fusiles y abastecidos en grandes cantidades de dinamita.

En los cálculos del sublevado entraba el de recibir un rápido y eficaz auxilio de los sublevados de Castilla o de alguna otra región. Ese cálculo ha fracasado. Y aquí del interés de la conferencia de ayer. Amador Fernández ha solicitado instrucciones concretas, en estos términos:

—Estamos en condiciones de reducir a escombros Oviedo, Aranda y sus tropas perecerán con ella, pues están tomadas todas las disposiciones para ello. Ordénesenos lo que debemos hacer.

Respuesta: —Apretar el asedio e intimar para que el sublevado se rinda. Inténtese por todos los medios evitar un nuevo luto a la ciudad.

A estas fechas el coronel Aranda habrá recibido la notificación de guerra para que se rinda. Oviedo, con sus fuerzas sublevadas, es un inmenso cuartel de la Montaña. Como en éste, el final está descontado; pero queda la esperanza, que celebraríamos ver confirmada, de que se rinda, como le es forzoso rendirse: sin condiciones. En otro caso, preparemos el ánimo para ver, en grande, la repetición del cuartel de la Montaña.

¡MIEDO A LA VERDAD!

La moral del adversario, por sus órdenes

Nada dará idea de la moral de los sublevados como la siguiente noticia divulgada por la estación de radio de Burgos:

El gobernador de Burgos hace conocer al vecindario que todo aquel que sea sorprendido escuchando noticias de radio que no procedan de la estación local, será multado con 5.000 pesetas.

Este miedo a la verdad no puede ser más delator. Deja ver perfectamente la angustia en que se encuentran.



Cómo dejaron los fascistas un hogar humilde de la Sierra, a cuyos habitantes mataron

(Foto Reportaje Proletario.)



Las guardias ciudadanas montan la guardia, al amanecer, en Somosierra, antes de la batalla

(Foto Reportaje Proletario.)

DE NUESTRO SERVICIO DE GUERRA

El presidente de la Diputación, camarada Henche, recorre la línea de fuego para ver si funcionaban perfectamente los servicios sanitarios

El heroísmo de la veterana Guardia civil

Con el objeto de recoger y completar datos para la oficina de información organizada en la Diputación Provincial, ayer mañana salieron para los hospitales de sangre de retaguardia el camarada Henche, presidente de dicho organismo, acompañado del ingeniero de Caminos jefe del servicio del mismo y del secretario particular de la Presidencia Gabriel Morón.

El primer hospital visitado fué el de Torrelodones, donde pudimos apreciar en los heridos que allí se asistía de primera intención, el alto espíritu combativo que anima a nuestras tropas. Dicho hospital, asistido con entusiasmo y cariño por médicos y enfermeras voluntarios, está magníficamente instalado en el Casino de Torrelodones, y en él se prestaba asistencia a unos cuantos soldados y milicianos del Frente popular, al tiempo que acababa de evacuarse otros heridos de menor gravedad. Casi todos los heridos de este hospital lo habían sido por vuelco de una camióneta.

Estuvimos después en el hospital de Villalba, donde había escaso número de heridos, atendiendo a ninguno de ellos que ofrecía peligro, e igualmente atendidos con toda solicitud por el personal sanitario.

Después, en Collado, donde estuvimos viendo seis heridos y un enfermo, que tampoco ofrecían peligro. Aquí se estaba asistiendo a otros cuantos soldados y milicianos que habían sido baja por el cansancio de la jornada.

En el hospital de la Cruz Roja de Collado Mediano sólo se prestaba asistencia a dos soldados, por agotamiento físico, y a la compañera Vicenta Artasero Sánchez, que en la línea de fuego había desplegado tan extraordinaria actividad, que tuvo que retirarse por consunción, si bien dando muestras de un formidable entusiasmo y de un alto espíritu combativo, de los que era clara prueba su única preocupación de reorganizar fuerzas para incorporarse a la línea de combate.

Después, seguimos la línea de retaguardia, pasando por Guadarrama, donde pudimos apreciar algunos de los destrozos causados por el enemigo en su cobarde puntería al lugar de emplazamiento del hospital de urgencia allí establecido. En este hospital de Guadarrama veíamos el fuego intensivo de nuestras baterías, emplazadas en las crestas de la montaña, en el instante preciso que se hacía retroceder hacia la falda opuesta al enemigo. Aquí pudimos apreciar con verdadera emoción la valentía y el alto espíritu de la Guardia civil, que, saludándonos y abrazando al camarada Henche, reconocieron por algunos de los números, prometían, vibrando de entusiasmo, cobrar cara al enemigo su tradición y su barriete.

Continuamos la marcha hacia El Escorial, donde saludamos, en el Ayuntamiento, convertido en cuartel general, al camarada Carrizo, alcalde de este pueblo, y al señor De los Mozos, comandante y ayudante del presidente de la República, que dictaba órdenes y se multiplicaba atendiendo a las fuerzas militares y a las Milicias en disposición de escalar la montaña para incorporarse a la línea de fuego.

El camarada Henche ha recogido sobre el terreno, a más de la información que nos habíamos dado, la impresión objetiva del momento, y sobre ello, y de acuerdo con las demás autoridades, se ha de disponer la organización perfecta que salve rápidamente los defectos de organización que se hacen notar por lo que se refiere al servicio de aprovisionamiento.

En todo el trayecto, y al paso de los destacamentos multiplicados estratégicamente en las carreteras que dan acceso a Madrid, se hacía notar de una manera que no deja lugar a dudas la disciplina y el ánimo de las tropas leales, el entusiasmo y la decisión con que éstas se disponen a batir a los traidores que han ensangrentado tan inhumanamente el suelo español.

NOTAS RADIADAS

DISCIPLINA CIUDADANA

A las fuerzas de Asalto y Seguridad, vivo ejemplo de abnegación, les deben prestar su apoyo las Milicias en todo momento

«El ministro de la Gobernación desea hacer saber que el Cuerpo de Investigación y Vigilancia, que con Asalto y Seguridad forma parte de la policía gubernativa dependiente de la Dirección de Seguridad, está dando muestra constante de adhesión entusiasta al régimen republicano y sus funcionarios se multiplican para acudir a todas aquellas necesidades de su delicado cometido. En las Comisarías, en las Brigadas y en la Dirección general de Seguridad, sin hora de descanso, hacen registros y detenciones y son un vivo ejemplo de lealtad, entusiasmo y comprensión. Al registrar esta nota de satisfacción para que tan abnegados cooperadores, tanto más apreciables cuanto que sin distintivos ni uniformes que los pongan a cubierto de posibles peligros, conviene hacerlo saber a todos, y aún más a las Milicias Armadas, para que en todo momento, tanto de día como de noche, y sea cualquiera el servicio que desempeñen, presten a tales funcionarios el apoyo y cooperación que de ellos se solicita, atendiendo y acompañando, si ello fuera necesario, hasta ulimar la misión que se trate de realizar.

Del mismo modo se aconseja, como en notas anteriores se ha hecho, que acudan a estos funcionarios como a los de Seguridad y Guardia civil para que con su carácter oficial de agentes de la autoridad dirijan y formalicen las gestiones que por confidencia o conocimiento de los hechos que realizan los milicianos. Se tiene conocimiento de que elementos que seguramente no deben pertenecer a las Milicias han descaudado a algunos de estos funcionarios, no concediendo valor a la placa y carnet, que son los únicos distintivos, registrando domicilios de otros y amenazando a ellos y sus familiares. Y esto no puede tolerarse, debiendo ser perseguidos los que tal hagan, pues, como queda expresado, este Cuerpo, sin excepción hasta ahora, trabaja a nuestro lado con absoluta lealtad, y no sólo necesita ayuda en su actuación, sino que, para contribuir a que ésta siga siendo tan satisfactoria, debemos hacer llegar al ánimo de esos funcionarios la tranquilidad de que sus familias y domicilios están perfectamente garantizados, mientras ellos buscan, persiguen y capturan a los autores del criminal atentado contra la República.»

«El ministro de la Gobernación desea hacer saber que el Cuerpo de Investigación y Vigilancia, que con Asalto y Seguridad forma parte de la policía gubernativa dependiente de la Dirección de Seguridad, está dando muestra constante de adhesión entusiasta al régimen republicano y sus funcionarios se multiplican para acudir a todas aquellas necesidades de su delicado cometido. En las Comisarías, en las Brigadas y en la Dirección general de Seguridad, sin hora de descanso, hacen registros y detenciones y son un vivo ejemplo de lealtad, entusiasmo y comprensión. Al registrar esta nota de satisfacción para que tan abnegados cooperadores, tanto más apreciables cuanto que sin distintivos ni uniformes que los pongan a cubierto de posibles peligros, conviene hacerlo saber a todos, y aún más a las Milicias Armadas, para que en todo momento, tanto de día como de noche, y sea cualquiera el servicio que desempeñen, presten a tales funcionarios el apoyo y cooperación que de ellos se solicita, atendiendo y acompañando, si ello fuera necesario, hasta ulimar la misión que se trate de realizar.

«Se ordena solamente a todos los suboficiales y clases del regimiento de Transmisiones. El ministerio de la Guerra acaba de comunicar que, según noticias que llegan, se ha transmitido equivocadamente la nota radiada hace un momento. Dicha noticia radiada se entendió rectificada en la siguiente forma: «Se ordena solamente a todos los suboficiales y clases del regimiento de Transmisiones se presenten con toda urgencia en el Centro de Transmisiones, establecido en el cuartel del Conde-Duque, de esta capital.»

«Todo el desamado que cometa desafiados será sometido a la pena máxima. «De orden del ministerio de la Gobernación se hace saber lo siguiente: Consta a este ministerio que grupos de desamados, haciéndose pasar por Milicias Armadas al servicio del Gobierno, se dedican a cometer desmanes, dando lugar así a situaciones de alarma y temor que no se encuentran en ningún momento justificadas. Se hace saber que, desde este momento, a toda partida o grupo que, haciéndose pasar por Milicias Armadas, se dedique a las indicadas fechorías, se le someterá en el acto a la pena máxima que establece la ley, por considerárselos como facciosos y contribuir con su conducta a aumentar la resistencia de los rebeldes, que al ser conocedores de tales actos, prefieren seguir resistiendo a entregarse a las fuerzas leales.»

«Hay que centralizar el mando y darle la máxima eficacia a las Milicias. La orden del comandante Barceló según la cual los milicianos debían concentrarse tiene por exclusivo objeto organizar las fuerzas de acción contra los rebeldes para centralizar el mando. No quiere ello decir que sean precisos refuerzos en los momentos actuales de las columnas que en diferentes sitios actúan, por cierto con fortuna, contra los rebeldes. Despejando noticias alarmistas. «El ministro de la Guerra comunica que son absolutamente falsos los rumores que circulan sobre el regimiento número 2, que se encuentra en el cuartel de la Montaña, pues este regimiento es de absoluta lealtad a la República y está encuadrándose con las Milicias para marchar conjuntamente donde se les mande. Por tanto, debe abstenerse el pú-

«El gobernador civil de Madrid, en nombre del Consorcio de la Panadería, que dedica para las Milicias Armadas y fuerzas leales al Gobierno la mayor parte del pan que fabrica, se dirige a todas las organizaciones sociales y políticas del Frente popular, para encarecerles desautoricen la conducta de algunos individuos que se presentan en las tahonas a requisar pan sin el correspondiente control, ya que esto disminuye notablemente el número de kilos de pan que han de ser destinados para aquellos que se encuentran en la línea de fuego.»

«Medida plausible. Los socialistas no desatienden a sus héroes. La Gerencia de la Gráfica Socialista ha tomado el acuerdo de abonar el jornal íntegro durante la actual semana a los compañeros que, por estar movilizados, no hayan podido acudir al trabajo. Respecto a los dos camaradas que perdieron la vida en Somosierra, se pasará a sus familiares el jornal íntegro mientras duren las actuales circunstancias, y después, el Consejo decidirá, a reserva de lo que acuerde el Estado, sobre la situación de los familiares de estos obreros, que han sacrificado su vida por defender el régimen republicano.

«El Cuerpo de Carabineros, dispuesto a luchar hasta la muerte. Como muestra del espíritu republicano que impera en el Instituto de Carabineros, nos honra comunicar a los radioyefes de España entera que reunidos todos los jefes y oficiales de Carabineros que se hallan en Madrid de plantilla o transitoriamente, tomaron el acuerdo de rogar al subsecretario de Hacienda haga presente al Gobierno que excusan, condenan y maldicen, colectiva e individualmente, la criminal sublevación militar de los generales traidores, y que están dispuestos a luchar hasta la muerte para restablecer en toda España el imperio de la ley. ¡Viva la República democrática española!

«También es prueba palpable del espíritu militar, patriótico y republicano del Instituto de Carabineros, el ofrecimiento hecho por varios individuos del mismo que, formando parte de la custodia de una expedición de gasolina de Valencia a Madrid, se dan cuenta de la organización y se solicitan tomar parte de la que ha de dirigirse a Somosierra, en lugar de incorporarse a sus hogares. Tal ofrecimiento, recibido con emoción por sus jefes y por el señor secretario de Hacienda, fué aceptado por éste, quien seguidamente recibió a los voluntarios, agradeciéndoles patrióticas palabras su bello gesto en nombre del Gobierno, obsequiándoles con tabaco y autorizándoles para presentarse a Guerra para hacer efectivo su ofrecimiento.

«Los médicos del Frente Popular se incautan de los locales del Colegio de Médicos y eligen su Junta directiva afecta al régimen. En el día de ayer, un grupo de médicos adscritos a los partidos del Frente popular se presentó en el Colegio de Médicos, procediendo a la incautación del local y nombrando la siguiente Junta directiva de médicos: afectos al régimen: Presidente, Julio Bejarano; vicepresidente, Rafael Terol; secretario, Antonio Encinas; vicesecretario, Roberto Escrivano; tesorero, Mariano Val Chivite; contador, Gerardo Sa Ruber; vocales: Leand'o Pérez-Urrutia, Guillermo Luna Onate, José María Lopis, José Barrío de Medina, Andrés Casas Santamaría, Gil Barber, Juan Morata Antón, Julián Torres-Fraguas, Rafael Resa Fernández, José Ferrer Blanco, Alberto Catalina y Francisco Haro.

«El Consejo Superior de Protección de Menores vela por los niños. Constantemente preguntan en las oficinas del Consejo Superior de Protección de Menores familiares de los niños que están instalados en los colegios de los alrededores de Madrid y pueblos limítrofes. Con el fin de que dicho Consejo Superior de Protección de Menores pueda facilitar el mayor número de datos posibles a los familiares de dichos niños, ruegan a todos los centros benéficos o personas que hayan recogido alguno de ellos se sirvan comunicarlo al Consejo Superior de Protección de Menores, plaza

MERENDERO PEREA. BODAS Y REUNIONES. Precios económicos. Teléf. 44701. (Frente al campo del Madrid.)

blico de aglomerarse, a fin de facilitar dicho encuadramiento debidamente, pues la lealtad del citado regimiento es absoluta.»

Batallón voluntario. «Comunica el administrador de la Fábrica Nacional de Moneda y Timbre que se ha formado un batallón voluntario, compuesto de la tercera parte del personal de la Fábrica Nacional de Moneda y Timbre, y por si hubiera necesidad de que éste actuara, ordena que se presenten al trabajo todos aquellos obreros que en estos momentos están disfrutando las vacaciones anuales, al objeto de que no queden interrumpidas las labores.»

«El pan destinado a los combatientes. «El gobernador civil de Madrid, en nombre del Consorcio de la Panadería, que dedica para las Milicias Armadas y fuerzas leales al Gobierno la mayor parte del pan que fabrica, se dirige a todas las organizaciones sociales y políticas del Frente popular, para encarecerles desautoricen la conducta de algunos individuos que se presentan en las tahonas a requisar pan sin el correspondiente control, ya que esto disminuye notablemente el número de kilos de pan que han de ser destinados para aquellos que se encuentran en la línea de fuego.»

«Medida plausible. Los socialistas no desatienden a sus héroes. La Gerencia de la Gráfica Socialista ha tomado el acuerdo de abonar el jornal íntegro durante la actual semana a los compañeros que, por estar movilizados, no hayan podido acudir al trabajo. Respecto a los dos camaradas que perdieron la vida en Somosierra, se pasará a sus familiares el jornal íntegro mientras duren las actuales circunstancias, y después, el Consejo decidirá, a reserva de lo que acuerde el Estado, sobre la situación de los familiares de estos obreros, que han sacrificado su vida por defender el régimen republicano.

«El Cuerpo de Carabineros, dispuesto a luchar hasta la muerte. Como muestra del espíritu republicano que impera en el Instituto de Carabineros, nos honra comunicar a los radioyefes de España entera que reunidos todos los jefes y oficiales de Carabineros que se hallan en Madrid de plantilla o transitoriamente, tomaron el acuerdo de rogar al subsecretario de Hacienda haga presente al Gobierno que excusan, condenan y maldicen, colectiva e individualmente, la criminal sublevación militar de los generales traidores, y que están dispuestos a luchar hasta la muerte para restablecer en toda España el imperio de la ley. ¡Viva la República democrática española!

«También es prueba palpable del espíritu militar, patriótico y republicano del Instituto de Carabineros, el ofrecimiento hecho por varios individuos del mismo que, formando parte de la custodia de una expedición de gasolina de Valencia a Madrid, se dan cuenta de la organización y se solicitan tomar parte de la que ha de dirigirse a Somosierra, en lugar de incorporarse a sus hogares. Tal ofrecimiento, recibido con emoción por sus jefes y por el señor secretario de Hacienda, fué aceptado por éste, quien seguidamente recibió a los voluntarios, agradeciéndoles patrióticas palabras su bello gesto en nombre del Gobierno, obsequiándoles con tabaco y autorizándoles para presentarse a Guerra para hacer efectivo su ofrecimiento.

«Los médicos del Frente Popular se incautan de los locales del Colegio de Médicos y eligen su Junta directiva afecta al régimen. En el día de ayer, un grupo de médicos adscritos a los partidos del Frente popular se presentó en el Colegio de Médicos, procediendo a la incautación del local y nombrando la siguiente Junta directiva de médicos: afectos al régimen: Presidente, Julio Bejarano; vicepresidente, Rafael Terol; secretario, Antonio Encinas; vicesecretario, Roberto Escrivano; tesorero, Mariano Val Chivite; contador, Gerardo Sa Ruber; vocales: Leand'o Pérez-Urrutia, Guillermo Luna Onate, José María Lopis, José Barrío de Medina, Andrés Casas Santamaría, Gil Barber, Juan Morata Antón, Julián Torres-Fraguas, Rafael Resa Fernández, José Ferrer Blanco, Alberto Catalina y Francisco Haro.

«El Consejo Superior de Protección de Menores vela por los niños. Constantemente preguntan en las oficinas del Consejo Superior de Protección de Menores familiares de los niños que están instalados en los colegios de los alrededores de Madrid y pueblos limítrofes. Con el fin de que dicho Consejo Superior de Protección de Menores pueda facilitar el mayor número de datos posibles a los familiares de dichos niños, ruegan a todos los centros benéficos o personas que hayan recogido alguno de ellos se sirvan comunicarlo al Consejo Superior de Protección de Menores, plaza

MERENDERO PEREA. BODAS Y REUNIONES. Precios económicos. Teléf. 44701. (Frente al campo del Madrid.)

Ver si crecen cerecices. Todos estos consejeros de la República celebraron una reunión. Cuando iba mediada salieron del ministerio de Marina, para dirigirse a sus respectivos despachos oficiales, los señores Barcia y Blasco Garzón.

El secretario particular del jefe del Estado. También acudió al ministerio de Marina, durante la celebración de la citada reunión ministerial, el secretario particular de su excelencia el señor presidente de la República, don Santos Martínez.

Indalecio Prieto, en el ministerio de Marina. Durante la reunión que los ministros celebraron en el ministerio de Marina estuvo en este departamento oficial el compañero Indalecio Prieto.

A todas las Milicias populares y a los agentes de la autoridad ilegítima de la República. Gran número de afiliados militantes en el partido de Unión republicana desde su fundación conservan el carnet original del partido Republicano radical democrata, que fue convalidado para Unión republicana por el Comité ejecutivo nacional. Llega a conocimiento de esta Secretaría que, por grupos de milicianos desconocedores de este acuerdo, se han originado molestias a afiliados nuestros provistos del carnet referido, por no recordar, sin duda, que el partido Republicano radical democrata se constituyó precisamente como protesta y repulsa anticipada al movimiento revolucionario de Asturias y que ha armado las hordas insurrectas en contra de la voluntad democráticamente expresada por el pueblo español. Ruega, por tanto, esta Secretaría a todos los milicianos y a los agentes de la autoridad que respeten a los poseedores del carnet del partido Republicano radical democrata, que en gran parte, constituyen la solera de Unión republicana. — El secretario general, Fulgencio Díez Pastor.

La unidad obrera en la acción es indestructible. Ayer tarde se facilitó el siguiente documento: «Reunidos el Comité regional del Centro, el Sindicato local de la C. N. T. y los Comités centrales de las organizaciones políticas de Madrid, Partido Socialista, Partido Comunista y Juventud Socialista Unificada, se han puesto de acuerdo, reconociendo a situación de los trabajadores que tienen su sangre en los campos de batalla luchando por la libertad y los derechos del pueblo, y que es obligación esencial tener una identificación hasta terminar con los enemigos de los trabajadores. A este respecto, exigimos a todos los compañeros de las organizaciones mencionadas que establezcan este contacto en todos los momentos para luchar con toda energía y entusiasmo contra quienes se han levantado en armas aleosamente contra las libertades públicas, debiéndose abstener de realizar determinaciones personales o colectivas que no sean previamente autorizadas por las organizaciones que suscriben esta nota.

Los servicios de Intendencia militar, reorganizados para abastecer debidamente a los combatientes. Era evidente que los servicios de Intendencia estaban desorganizados, dada la intensidad y extensión del movimiento, que había desarticulado el funcionamiento de muchas oficinas. Sin embargo, se hicieron esfuerzos por los dignos jefes encargados de este servicio en el ministerio de la Guerra para atender las peticiones. Pero el abastecimiento de las columnas de las Milicias, de las fuerzas de relevos y volantes, agotaba la elasticidad del servicio. Para dotarlo de plena regularidad y eficacia, ha tomado posesión del mismo el comandante García Jiménez, entusiasta republicano, que desde que estalló la sublevación ha venido rindiendo una labor titánica. Hay que tener en cuenta que las batallas no las ganan únicamente las granadas y las balas, sino la previsión que se tenga en dotar a las fuerzas combatientes de tren de abastos. Tanta importancia como las municiones de disparar tienen las de boca. De aquí viene la anécdota humorística de que a Trotski se le atribuye el éxito del ejército rojo, más que por

emplear una ciencia de estrategia, por tenerlo ruidosamente abastecido de cartuchos.

Los diputados socialistas Del Toro y Ramón Lamonedá, secretario del Partido, acompañaron al teniente coronel García Jiménez al cuartel del Pacífico, donde tomó posesión del servicio. Su plan de reorganización permitirá atender rápidamente las exigencias del frente y de las columnas en marcha.

Los milicianos que había en el cuartel ovacionaron a los diputados socialistas, y Ramón Lamonedá se vio obligado a dirigirlas una breve arenga.

COMPANEROS: Ingresad en la Asociación Oficial de Vecinos-Inquilinos de Madrid. Hernán Cortés, 13. Tel. 20321. Cuota mensual, 50 céntimos.

INFORMACIÓN POLÍTICA

H. presidente del Consejo trabaja. — Reunión ministerial. El presidente del Consejo estuvo toda la noche en el ministerio de Marina. A primera hora de la mañana de ayer, el señor Giral marchó a la Presidencia del Consejo de Ministros, y en su despacho oficial del palacio de Castellana estuvo el jefe del Gobierno hasta las doce.

Seguidamente marchó nuevamente al ministerio de Marina, donde recibió a los visitantes de los ministros de Estado, Justicia, Hacienda, Instrucción pública y Obras públicas.

El Gobierno está constantemente informado de los movimientos de las tropas leales, que siguen su actuación encaminada al exterminio de los rebeldes. La desesperada situación de éstos en todas partes, especialmente en Albacete y Sevilla. La radio al servicio del fascioso Queipo de Llano ha dejado de funcionar a las cuatro de la madrugada última. Los rebeldes de la capital de Andalucía preparan la huida hacia Portugal. Fuerzas adictas al Gobierno que actúan en la provincia de Huelva dispense a cortar el paso.

La desesperación y locura de los que se apartaron de la ley les lleva a cometer todo linaje de excesos y desafueros. En sus cobardes retrocesos perpetran furiosos actos de vandalismo que levantan por doquier la indignación del pueblo republicano. Continúan las deserciones de soldados enrolados en los núcleos insurrectos. Sin fe en la causa y sólo obligados a actuar contra el régimen bajo la amenaza de sus jefes en rebelión, tan pronto como los soldados tienen ocasión de romper la disciplina facciosa, lo hacen, yendo a hacer acto de sumisión a las autoridades y jefes de las fuerzas al servicio del Gobierno de la República.

Durante la mañana la Aviación y las fuerzas y Milicias adictas a la República vienen actuando con éxito en diferentes lugares. Se han efectuado estragos considerables entre los elementos facciosos, habiéndoseles cogido abundante material de guerra, parte del cual ya está en el Palacio de Buenavista de Madrid. En Cataluña y en Levante, así como en las provincias de Vizcaya y Guipúzcoa, fuertes columnas adictas se preparan a reforzar la marcha sobre los rebeldes. Las tropas organizadas por el Gobierno de la Generalidad marchan ya hacia Zaragoza.

La moral de cuantos luchan en favor de la democracia y la libertad es cada vez más alta. El optimismo invade al Gobierno, que anuncia está totalmente perdida la causa facciosa, pese a la obstinada resistencia de los grupos rebeldes, resistencia que tiene su natural explicación en la firme voluntad del Gobierno de hacer justicia inexorable entre los perturbadores de la paz nacional y los enemigos de la patria.»

Las Milicias de Levante. A primera hora de la tarde de ayer se formó una caravana de autobuses pertenecientes a las Milicias Armadas enviadas a Madrid por la Junta de Seguridad que preside el señor Martínez Barrio. Esta caravana, compuesta de diez grandes coches, se formó junto a la verja del ministerio de la Guerra, sin duda en espera de órdenes del general Castelló.

Regresan los luchadores de Somosierra. Por las calles de Madrid han circulado por la mañana diversos coches de milicianos que venían de Somosierra. En los costados del coche llevaban

escrito con tiza: «Milicias Armadas de Somosierra.» Estos vehículos eran acogidos con grandes ovaciones y vítores. Los milicianos se pararon frente a un bar sito en la plaza de Alonso Martínez y fueron obsequiados con cerveza y gaseosa. Conversaron con el público, a quien manifestaron que las noticias que traían de la Sierra no podían ser más optimistas para las fuerzas gubernamentales. Estas avanzan con decisión y entusiasmo, dispersando a los rebeldes, que huyen a la desbandada. Los milicianos creían que dentro de pocas horas todo aquel foco seditioso quedaría dominado. El público despidió cariñosamente a los milicianos cuando éstos emprendieron el regreso a la Sierra, tributándoles una gran ovación y entusiastas vivas.

El Comité antifascista de Lieja felicita al Gobierno. Telegrama dirigido al señor presidente del Consejo de Ministros: «LIEJA, 24.—Giral, presidente Consejo de Ministros.—Madrid.—Comité de vigilancia intelectual antifascista de Lieja felicita a Gobierno Frente popular, cuya actitud enérgica asegurará la victoria.»

NOTICIAS OFICIALES. La situación en el Guadarrama, enteramente dominada. Las comunicaciones de los Puertos van a ser restablecidas. A las cinco de la tarde, por conducto semioficial, se recibieron en Madrid noticias de que las fuerzas leales son dueñas por completo de la situación en las posiciones estratégicas de la Sierra de Guadarrama. Ocupan en las mejores condiciones el Alto del León y dominan todas las vertientes. Las brigadas de capataces de Telégrafos. Sabemos que, considerándose ya el Gobierno dueño absoluto de la Sierra del Guadarrama, ayer tarde, a última hora, salieron las brigadas de capataces de Telégrafos para proceder a la reparación de las líneas telefónicas y telefónicas con dicho punto que estaban averiadas.

Marcelino Domingo se dirigirá hoy al país desde el ministerio de la Gobernación. Oficialmente se anuncia que hoy dirigirá al país una alocución el ex ministro de Instrucción pública don Marcelino Domingo. Será radiada a las diez y media.

NUESTRA NATACHA en todas las librerías. Magdalena, 26. Alvarcz. Dentaduras. Consulta gratis. Tl. 11204.

DENTISTA

EN LO ALTO DE LA MONTAÑA. A las 7 de la mañana.—En Lozovuela se está organizando la columna del teniente coronel Cuervo. El jefe, enérgico, sonriente, dirige el movimiento de las fuerzas. Zumba el cañón lejano. Es el abejorro de la mañana caliginosa. Los milicianos, las fuerzas de Asalto y de la Guardia civil y los soldados adictos, mezclados, forman una unidad intimidante, llena de fuerza espiritual y física. Llega un grupo de milicianos con numerosos soldados del regimiento de Bailén, prisioneros. Un comandante desleal también viene custodiado por guardias de Asalto y milicianos. Se los llevan a Madrid. A las ocho de la mañana.—Nos dirigimos a Somosierra, donde se aseguraba que el enemigo había concentrado sus elementos de ataque. Allí saludamos al capitán Gallo, al teniente Galán—hombres de Jaca—y otros valientes, que disponen el ataque. Los puntos estratégicos son tomados eficazmente. Guardias y milicianos se distribuyen. Un aparato enemigo, a gran altura, hace un reconocimiento. Un cañón de Infantería y numerosas armas tomadas al enemigo son cargadas para Madrid.

Cadáveres. Visitamos algunos puestos avanzados, y en uno vemos cinco cadáveres de fascistas, entre ellos el de un oficial de Artillería. Procedían de Lozovuela. En una casa derruida vimos un cadáver, que resultó ser de un valeroso miliciano socialista. Dos aviones enemigos. A las 8.50.—Aparecen dos aviones enemigos, que vuelan sobre el puesto de socorro de las avanzadas, instalada con un botiquín de urgencia, en la casilla de peones camineros. La tropa se apresta a la defensa, y aparece un tercer avión, que después de volar en el mismo sentido que el anterior, arrojan una bomba cada uno, que estallan en nuestras líneas. Una de ellas, cerca de la iglesia,

Avión tocado. Uno de los aviones fogueado con fusilería y ametralladora denota por su vuelo que ha sido tocado por los proyectiles y se le ve tomar tierra en una explanada, a unos 16 kilómetros. Afirma esta suposición el hecho de que, después, en nueva incursión de los aviones enemigos, sólo dos fueron los que volaron sobre nuestras líneas. Como se carece de medios rápidos de comunicación, el capitán Gallo envía una parte urgente a Madrid, pidiendo que de Getafe salga algún aparato de caza para perseguir a los de los facciosos. Una patrulla de Asalto da cuenta de haber encontrado en un reconocimiento de avanzada más de 30 cadáveres de facciosos. A las 10.30.—Dos nuevos aviones de bombardeo enemigos vuelan sobre Somosierra, siendo recibidos con nutrido fuego de fusilería y ametralladora, que los pone en fuga, sin arrojar ninguna bomba en nuestras filas. Minutos después de retirarse, aparece un avión de Getafe, que, ignorando lo ocurrido, se limita a hacer un recorrido y se retira a su base, sin ver las señales que se le hicieron desde tierra.

El teniente coronel señor Paredes. A las 11.45.—Llega el teniente coronel de carros de Asalto, señor Paredes, que se informa de la excelente moral de las fuerzas leales, y con aquél varios periodistas de Fraguera, portadores de numerosas ejemplares de la prensa matutina, que fueron repartidos entre los milicianos y demás combatientes. A las 13.45.—Llegan a Bultrago diez camiones conduciendo dos baterías de artillería de 75 mm., con sus servidores y un cañón anti-aéreo. A las 13.45.—La columna del teniente coronel Cuervo se dispone en Lozovuela a hacer una salida, con dirección a Torrelaguna, para buscar al enemigo.

La ofensiva del Gobierno. La normalidad de la vida madrileña. La radio de Queipo de Llano ha dejado de funcionar.—Siguen las deserciones de rebeldes

«La normalidad de la vida ciudadana en Madrid, su provincia y demás poblaciones controladas por la autoridad legítima de la República no se ha alterado en el día de hoy. En la ciudad, pueblos y capitales inmediatos, Levante, Cataluña, Vasconia y demás regiones sometidas al Gobierno funcionan todos los servicios públicos, así como los establecimientos comerciales, bares, cafés, espectáculos, etcetera. El Gobierno está constantemente informado de los movimientos de las tropas leales, que siguen su actuación encaminada al exterminio de los rebeldes. La desesperada situación de éstos en todas partes, especialmente en Albacete y Sevilla. La radio al servicio del fascioso Queipo de Llano ha dejado de funcionar a las cuatro de la madrugada última. Los rebeldes de la capital de Andalucía preparan la huida hacia Portugal. Fuerzas adictas al Gobierno que actúan en la provincia de Huelva dispense a cortar el paso.

La desesperación y locura de los que se apartaron de la ley les lleva a cometer todo linaje de excesos y desafueros. En sus cobardes retrocesos perpetran furiosos actos de vandalismo que levantan por doquier la indignación del pueblo republicano. Continúan las deserciones de soldados enrolados en los núcleos insurrectos. Sin fe en la causa y sólo obligados a actuar contra el régimen bajo la amenaza de sus jefes en rebelión, tan pronto como los soldados tienen ocasión de romper la disciplina facciosa, lo hacen, yendo a hacer acto de sumisión a las autoridades y jefes de las fuerzas al servicio del Gobierno de la República.

Durante la mañana la Aviación y las fuerzas y Milicias adictas a la República vienen actuando con éxito en diferentes lugares. Se han efectuado estragos considerables entre los elementos facciosos, habiéndoseles cogido abundante material de guerra, parte del cual ya está en el Palacio de Buenavista de Madrid. En Cataluña y en Levante, así como en las provincias de Vizcaya y Guipúzcoa, fuertes columnas adictas se preparan a reforzar la marcha sobre los rebeldes. Las tropas organizadas por el Gobierno de la Generalidad marchan ya hacia Zaragoza.

La moral de cuantos luchan en favor de la democracia y la libertad es cada vez más alta. El optimismo invade al Gobierno, que anuncia está totalmente perdida la causa facciosa, pese a la obstinada resistencia de los grupos rebeldes, resistencia que tiene su natural explicación en la firme voluntad del Gobierno de hacer justicia inexorable entre los perturbadores de la paz nacional y los enemigos de la patria.»

Las Milicias de Levante. A primera hora de la tarde de ayer se formó una caravana de autobuses pertenecientes a las Milicias Armadas enviadas a Madrid por la Junta de Seguridad que preside el señor Martínez Barrio. Esta caravana, compuesta de diez grandes coches, se formó junto a la verja del ministerio de la Guerra, sin duda en espera de órdenes del general Castelló.

Regresan los luchadores de Somosierra. Por las calles de Madrid han circulado por la mañana diversos coches de milicianos que venían de Somosierra. En los costados del coche llevaban

escrito con tiza: «Milicias Armadas de Somosierra.» Estos vehículos eran acogidos con grandes ovaciones y vítores. Los milicianos se pararon frente a un bar sito en la plaza de Alonso Martínez y fueron obsequiados con cerveza y gaseosa. Conversaron con el público, a quien manifestaron que las noticias que traían de la Sierra no podían ser más optimistas para las fuerzas gubernamentales. Estas avanzan con decisión y entusiasmo, dispersando a los rebeldes, que huyen a la desbandada. Los milicianos creían que dentro de pocas horas todo aquel foco seditioso quedaría dominado. El público despidió cariñosamente a los milicianos cuando éstos emprendieron el regreso a la Sierra, tributándoles una gran ovación y entusiastas vivas.

El Comité antifascista de Lieja felicita al Gobierno. Telegrama dirigido al señor presidente del Consejo de Ministros: «LIEJA, 24.—Giral, presidente Consejo de Ministros.—Madrid.—Comité de vigilancia intelectual antifascista de Lieja felicita a Gobierno Frente popular, cuya actitud enérgica asegurará la victoria.»

NOTICIAS OFICIALES. La situación en el Guadarrama, enteramente dominada. Las comunicaciones de los Puertos van a ser restablecidas. A las cinco de la tarde, por conducto semioficial, se recibieron en Madrid noticias de que las fuerzas leales son dueñas por completo de la situación en las posiciones estratégicas de la Sierra de Guadarrama. Ocupan en las mejores condiciones el Alto del León y dominan todas las vertientes. Las brigadas de capataces de Telégrafos. Sabemos que, considerándose ya el Gobierno dueño absoluto de la Sierra del Guadarrama, ayer tarde, a última hora, salieron las brigadas de capataces de Telégrafos para proceder a la reparación de las líneas telefónicas y telefónicas con dicho punto que estaban averiadas.

Marcelino Domingo se dirigirá hoy al país desde el ministerio de la Gobernación. Oficialmente se anuncia que hoy dirigirá al país una alocución el ex ministro de Instrucción pública don Marcelino Domingo. Será radiada a las diez y media.

NUESTRA NATACHA en todas las librerías. Magdalena, 26. Alvarcz. Dentaduras. Consulta gratis. Tl. 11204.

DENTISTA

CASA Benitez SASTRERÍA CONFECCIONES. Visitar esta casa antes de hacer vuestras compras. ROSALÍA DE CASTRO, 42 (ANTES INFANTAS)

EL SOCIALISTA. Ver si crecen cerecices. Todos estos consejeros de la República celebraron una reunión. Cuando iba mediada salieron del ministerio de Marina, para dirigirse a sus respectivos despachos oficiales, los señores Barcia y Blasco Garzón. El secretario particular del jefe del Estado. También acudió al ministerio de Marina, durante la celebración de la citada reunión ministerial, el secretario particular de su excelencia el señor presidente de la República, don Santos Martínez. Indalecio Prieto, en el ministerio de Marina. Durante la reunión que los ministros celebraron en el ministerio de Marina estuvo en este departamento oficial el compañero Indalecio Prieto. A todas las Milicias populares y a los agentes de la autoridad ilegítima de la República. Gran número de afiliados militantes en el partido de Unión republicana desde su fundación conservan el carnet original del partido Republicano radical democrata, que fue convalidado para Unión republicana por el Comité ejecutivo nacional. Llega a conocimiento de esta Secretaría que, por grupos de milicianos desconocedores de este acuerdo, se han originado molestias a afiliados nuestros provistos del carnet referido, por no recordar, sin duda, que el partido Republicano radical democrata se constituyó precisamente como protesta y repulsa anticipada al movimiento revolucionario de Asturias y que ha armado las hordas insurrectas en contra de la voluntad democráticamente expresada por el pueblo español. Ruega, por tanto, esta Secretaría a todos los milicianos y a los agentes de la autoridad que respeten a los poseedores del carnet del partido Republicano radical democrata, que en gran parte, constituyen la solera de Unión republicana. — El secretario general, Fulgencio Díez Pastor. La unidad obrera en la acción es indestructible. Ayer tarde se facilitó el siguiente documento: «Reunidos el Comité regional del Centro, el Sindicato local de la C. N. T. y los Comités centrales de las organizaciones políticas de Madrid, Partido Socialista, Partido Comunista y Juventud Socialista Unificada, se han puesto de acuerdo, reconociendo a situación de los trabajadores que tienen su sangre en los campos de batalla luchando por la libertad y los derechos del pueblo, y que es obligación esencial tener una identificación hasta terminar con los enemigos de los trabajadores. A este respecto, exigimos a todos los compañeros de las organizaciones mencionadas que establezcan este contacto en todos los momentos para luchar con toda energía y entusiasmo contra quienes se han levantado en armas aleosamente contra las libertades públicas, debiéndose abstener de realizar determinaciones personales o colectivas que no sean previamente autorizadas por las organizaciones que suscriben esta nota. Los servicios de Intendencia militar, reorganizados para abastecer debidamente a los combatientes. Era evidente que los servicios de Intendencia estaban desorganizados, dada la intensidad y extensión del movimiento, que había desarticulado el funcionamiento de muchas oficinas. Sin embargo, se hicieron esfuerzos por los dignos jefes encargados de este servicio en el ministerio de la Guerra para atender las peticiones. Pero el abastecimiento de las columnas de las Milicias, de las fuerzas de relevos y volantes, agotaba la elasticidad del servicio. Para dotarlo de plena regularidad y eficacia, ha tomado posesión del mismo el comandante García Jiménez, entusiasta republicano, que desde que estalló la sublevación ha venido rindiendo una labor titánica. Hay que tener en cuenta que las batallas no las ganan únicamente las granadas y las balas, sino la previsión que se tenga en dotar a las fuerzas combatientes de tren de abastos. Tanta importancia como las municiones de disparar tienen las de boca. De aquí viene la anécdota humorística de que a Trotski se le atribuye el éxito del ejército rojo, más que por emplear una ciencia de estrategia, por tenerlo ruidosamente abastecido de cartuchos. Los diputados socialistas Del Toro y Ramón Lamonedá, secretario del Partido, acompañaron al teniente coronel García Jiménez al cuartel del Pacífico, donde tomó posesión del servicio. Su plan de reorganización permitirá atender rápidamente las exigencias del frente y de las columnas en marcha. Los milicianos que había en el cuartel ovacionaron a los diputados socialistas, y Ramón Lamonedá se vio obligado a dirigirlas una breve arenga. COMPANEROS: Ingresad en la Asociación Oficial de Vecinos-Inquilinos de Madrid. Hernán Cortés, 13. Tel. 20321. Cuota mensual, 50 céntimos. EN LO ALTO DE LA MONTAÑA. A las 7 de la mañana.—En Lozovuela se está organizando la columna del teniente coronel Cuervo. El jefe, enérgico, sonriente, dirige el movimiento de las fuerzas. Zumba el cañón lejano. Es el abejorro de la mañana caliginosa. Los milicianos, las fuerzas de Asalto y de la Guardia civil y los soldados adictos, mezclados, forman una unidad intimidante, llena de fuerza espiritual y física. Llega un grupo de milicianos con numerosos soldados del regimiento de Bailén, prisioneros. Un comandante desleal también viene custodiado por guardias de Asalto y milicianos. Se los llevan a Madrid. A las ocho de la mañana.—Nos dirigimos a Somosierra, donde se aseguraba que el enemigo

¡NO NOS RENDIRIAMOS JAMAS!

El camarada Indalecio Prieto hace en un emocionante discurso el relato penetrante de la situación y señala el terrible desvarío de los traidores y su responsabilidad ante España

Crónica de la insurrección. -- No contaron con la lealtad de la Escuadra. -- La nobleza de los mineros con el coronel Aranda. -- Rozaduras internacionales.

Llamamiento a la última razón

A las once en punto de la noche, según se había anunciado, el camarada Indalecio Prieto pronunció ante el micrófono instalado en el ministerio de la Gobernación la siguiente alocución, que fué radiada a todo el mundo.

«Quiénes hayan leído mis últimos artículos en el diario donde habitualmente escribo, todos los cuales fueron reproducidos por la prensa de Madrid, comprenderán que en lo que está actualmente ocurriendo en España no puede haber para mí el efecto de la sorpresa, porque en esos artículos me cuide, con reiteración machacona, de advertir la existencia del peligro, de marcar sus dimensiones, y una de mis advertencias más cautas fué la de decir que quienes confiaban en que el movimiento subversivo no habría de tener mayores proporciones que aquellas que alcanzó el día 10 de agosto de 1932, se equivocaban fundamentalmente; pero que se equivocaban asimismo, y con igual magnitud, quienes, preparando la subversión, abrigan la esperanza de un éxito tan fácil como aquel que fué conseguido el 13 de septiembre de 1933.

Dije que la subversión, para mí segura, cuya proximidad y cuya intensidad me cuide de anunciar públicamente, habría de encontrar una resistencia y que la lucha habría de ser cruenta. Tomaron muchos ese reiterado aviso mío como expresión de un pesimismo temperamental, que no niego, y menos he de negar ahora, porque el reconocimiento de ese defecto mío es posible— así lo aguardo— que dió más valor a mis palabras, y supusieron otros que todo ello obedecía a una manobra política que figuraba entre mis designios, pero cuya finalidad no lograba yo alcanzar, ni nadie, con un sentido de la realidad, podía adivinar.

Pues bien; estamos, no diré yo que en la plenitud de la subversión, porque no es plenitud cuando se está en periodo de visible declinamiento; pero estamos en medio de la subversión, en la rebelión más honda, más profunda, más cruenta, más trastornadora de todas cuantas pueda registrar hasta hoy la Historia de España. En este trance de dolor, en este trance dramático, intensamente trágico, constituye hoy España el espectáculo del mundo. El mundo entero tiene puestos en nosotros sus ojos. Quizá algunos de entre los que me escuchan supongan que lo que acabo de decir en orden al cumplimiento de mis predicciones, lo reputan una iactancia más pueril, más mesquina, más menguada, más desdenable en estos instantes tan críticos para España. Para dejar compensada esa iactancia voy a hacer esta confesión: un error mío, error que yo no podría callar, dejándolo en las intimidades de mi pecho, porque a nada me obliga la confesión, por cuanto que en este aspecto yo no había hecho ningún comentario de adivinación; pero la compensación que ofrezco a esa iactancia es la confesión del error siguiente: el que yo estaba al suponer que el pueblo madrileño— que me perdona esta suposición íntima que ahora confieso— que el pueblo madrileño no era capaz del grado de heroísmo, de bravura, de fortalecimiento ciudadano, de virilidad, en suma, de que ha dado ejemplo en estas jornadas, me habrán de quedar incorregibles, escritas con letras de sangre, en la Historia de nuestra patria.

Yo no creía que el proletariado de Madrid, todos sus elementos populares, hubiesen sido capaces de realizar lo que han realizado. Y ahora, puesto que vuestra curiosidad está más legitimamente dirigida a la información que a la arenga y aires de soñama, os voy a dar yo mi información. Consiste que a la hora actual, y en los días que van transcurridos desde que se inició en la plaza de Melilla la subversión militar, hoy en declive, ni he escuchado una referencia radiofónica ni he leído una línea de periódico. Mi atención ha estado atenta a los problemas del minuto. Adherido incondicionalmente al Gobierno de la República, sirviéndole con la dignidad dramática de estas jornadas, no me interesaba nada de lo retrospectivo. No he querido enterarme de nada de lo que había sucedido, sino de lo que estaba sucediendo y de lo que iba a suceder. Por consiguiente, mi atención ha estado completamente atendida de la Prensa y de las impresiones radiofónicas. La información que yo os voy a dar es la mía, la que he vivido yo. Y al hacerlo, conste que no sé si me expongo a contradicciones con las versiones radiofónicas y de Prensa que hayan podido llegar hasta vosotros.

Pero yo tengo entre mis cualidades, que mi soberbia me veda callar, la de una profunda observación de los hechos y de los hombres. Y a través de esta observación mía, no sólo enfocada a los incidentes inmediatos a mí, sino a la contemplación panorámica del país, en guerra civil, vais a encontrar ahora relejada esa información, después de pasar por el tamiz de mi espíritu. Pero con una absoluta imparcialidad, porque no creo en la eficacia del embuste ni en la eficacia del disimulo, de la deformación, y mucho menos de la hipérbolo. La verdad desnuda.

Empiezo por confesar — lo he dicho antes— que estamos ante la subversión de mayor magnitud que ha podido registrar hasta ahora la Historia de España; que esta subversión está en franco declive. No me desharé en improperios, que serían inútiles, dirigidos a quienes han producido esta sub-

versión. Tengo por seguro — y muchos de ellos sentirán tambiarle el alma en estos instantes, cuando llegue hasta lo profundo de ella el acento de mi voz— que en el crimen que han cometido, crimen monstruoso, han incurrido en una enorme equivocación. Equivocación que procede de suponer a las multitudes españolas totalmente desvinculadas de las conquistas que para ellas significa la República democrática.

Cierto — y entre esos sectores me cuento yo — que hay fuerzas, las principales en el régimen se sustentan, que no se conforman, porque ello no colma sus aspiraciones, con las conquistas que en el orden social y en el político las representa la República; pero todos, con una visión exacta de la realidad, se dan cuenta perfecta, y en los momentos de la lucha lo han evidenciado, con su honor tesonísimo y bravo, que no pueden consentir en nuestro país un retroceso político y social.

Habréis advertido que, sin querer, dejándome llevar a rastras por mi temperamento, me he desviado circunstancialmente de mi propósito de informaros. A mi entender, el movimiento subversivo está perdido desde el instante en que le falló una de sus piedras más fundamentales. Esa piedra fundamental a que aludo fué la Escuadra, la Armada española.

Contaban quienes han preparado la subversión con la adhesión incondicional de la flota de guerra española. Y esa flota de guerra española es, desde el lado del Gobierno de la República. Cierto que ello ha sido posible después de deponer los mandos, con todos los cuales se contaba. Pero la adhesión a la legalidad republicana vigente por parte de la Armada española, regida en su mayor parte hoy por los que ostentan los puestos de mando en los puertos de cada una de las barcos, hijos del pueblo, imposibilita la aportación a los campos de lucha de la Península del ejército de África. Ejército de África que, naturalmente, por la misión que allí desempeña, es un ejército a cuyas unidades hay que atribuir mayor eficiencia que a las unidades peninsulares. El ejército de África, sus elementos bélicos, no pueden pasar el Estrecho. Quedan allí confinados.

Ahora bien; pidiendo a todos que rindáis vuestra pasión partidista en estos momentos de lucha, habréis de reconocer la existencia de un hecho a mi juicio, monstruoso: el de que los directores de la subversión no han vacilado en colocar a España en el plano internacional en circunstancias delicadísimas al provocar la subversión en territorios que no son de plena soberanía nacional.

Eso, a través de diversos Tratados internacionales, tiene una misión muy circunscrita, muy limitada, entreverada incluso con una soberanía superior, la del sultán, que solamente de un modo circunstancial se delega en el jefe de la misión de protectorado sobre una zona del antiguo imperio marroquí. Y es lamentable, triste, demasiado, que quienes hayan querido subvertir el régimen en España no hayan vacilado en llevar la zona de la lucha a un territorio en el cual la disciplina, el acatamiento a las instituciones, la corrección de la conducta eran prendas inexcusables de garantía de que España sabía cumplir allí la misión que otras potencias, en convenio con ellas, le confiaron.

Y tras esto, quizá en esa oscuridad que ha producido el fracaso inicial de ver a la Escuadra española cortar todo posible envío de fuerzas a la Península, he de lamentar también que se hayan producido incidentes verdaderamente peligrosos para el prestigio de España, que es un patrimonio común, en las puertos mismas de Tánger y hasta en la misma dársena de la plaza inglesa de Jibraltar. No han dejado de mediar bien, desobedidos por la misión, la responsabilidad. Responsabilidad histórica, mucho más alta que esa otra que una gallardía profesional puede perfectamente desdenar, de jurarse la carrera, el destino, el porvenir y la vida—yo acepto en el enemigo todas esas cualidades que quedan apuntadas en estas últimas palabras—; pero bien hubiese estado que, puesto que tan sobrados de medios se creían, hubiesen limitado su acción a esta tierra española, constante escenario de desventuras y que ahora siente sobre sus entrañas el palpar de esta inmensa tragedia.

Pues bien, volviendo al relato, la subversión fracasó allí. Se desarticuló una de las piezas principales. Luego se desarticuló otra en la acometida a Madrid. Sabéis—lo sabréis de cómo— cómo se rindió el cuartel de la Montaña, después de una lucha brava, y cómo, tras esta preparación, el movimiento quedó totalmente desarticulado en Madrid.

Por cinco sitios distintos simultáneamente, en los dos días anteriores a este que está finalizando cuando os hablo, se ha intentado forzar el paso a Madrid. Pues bien; en los cinco sitios simultáneamente han sido batidos los rebeldes.

De su moral sabemos lo que ellos no saben de la nuestra y lo que no pueden seguramente adivinar. Sabemos de su moral, porque tenemos prisioneros suyos en gran número, y por ellos tenemos el testimonio fehaciente de cómo los soldados que figuran en las columnas de ataque organizadas por la rebeldía no sienten impulsos alguno acometer. Aprovechan el primer contacto con nuestras Milicias o con las avanzadas de los elementos armados que siguen fieles al Gobierno, para entregarse. Y ofrecen, como primera prueba de su desvincula-

ción con el movimiento a que se los va arrastrado, la dotación entera de sus municiones, para probar ante quienes los aprehenden que no han disparado un solo tiro.

Y se batió al enemigo en el Alto del León, cayendo en nuestro poder incluso piezas de 15 del regimiento pesado de Segovia; y en el Alto de Navacerrada. Y se le batió y se le dispersó en el puerto de Somosierra.

Y aquí, yo, que incluso me he permitido, en esta febrilidad que se ha apoderado de todos, dar consejos tácticos y estratégicos, me apresuré a recomendar a aquellos gentes nuestras que, en su ardimiento, bajaban por Somosierra, camino de Aranda de Duero, que se contuvieran, porque no nos interesaba la lucha en la llanura, a orillas del Duero, donde podían incluso ser objeto de resultados parcialmente desfavorables; que a Madrid le bastaba y le sobraba mantener inaccesibles todos los puertos del Norte, a través de la Sierra de Guadarrama. Todos ellos han querido ser tomados, y todos ellos están en nuestro poder. En todos esos lugares ha sido batido el enemigo.

Frente a todos los embustes que esta magia bruja de la radiotelefonía puede producir, y entre los cuales figuran, en unos, el de mi muerte; en otros, el de mi huida, yo os digo que eso ha constituido para las Milicias populares de Madrid, bisoñas, mal encuadradas, un triunfo alentador, que mucho se traduce en las calles de Madrid en manifestaciones populares, donde, juntos en una multitud abigarrada, Guardia civil al servicio de Gobierno, guardias de Asalto fieles, carabineros leales y el pueblo entero de Madrid, se juntaba por las rías marchando, en oleada inmensa, en cortejos llenos de entusiasmo caloroso, que emocionaba y arrancaba lágrimas a hombres que tenemos, por nuestro contacto con las multitudes, por veteranía, cierta insensibilidad.

Pues bien; no sólo os debo y os puedo hablar de los combates victoriosos librados en los picachos de la Sierra del Guadarrama. El acceso más fácil a Madrid, procedente del Norte y del Nordeste, por la carretera de Aragón, quiso asegurarse, con una resistencia que yo debo calificar de heroica por parte de los elementos que defendieron aquella antigua ciudad. Once horas duró el combate. Y ese combate terminó con una victoria absoluta de las fuerzas populares adscritas al Gobierno, que, rebasando ya la ciudad, carretera de Aragón adelante, carretera de Soria arriba, van impetuosas al encuentro de fuerzas que dicen salir de ciudades más noroñas, y que hasta ahora, salvo avanzadas eploradoras, por cierto todas ellas desprovistas de audacia, no van dando fe de vida.

Este es Madrid. ¡Ah!, muy distinto el que presentan las informaciones falsas, según las cuales Madrid está sitiado, sufriendo la angustia de un asedio y la tortura de una absoluta falta de víveres. En Madrid hay de todo. Y, en cambio, asedio no sufre ninguno.

No hay más angustia que el calor vivo del entusiasmo de las multitudes; no hay otra angustia que en el centro de las jornadas, que el de este calor del sitio madrileño, verdaderamente abrasador. Por lo demás, no os diré que Madrid hoy es el Madrid normal, porque el Madrid normal es un Madrid relativamente silencioso en esta época de la canícula, en que lo abandona una gran parte de sus habitantes. Madrid en estos días es un Madrid ruidoso, lleno de júbilo, de algazara y de entusiasmo. Este es Madrid.

Ahora bien; vosotros, silenciosos oyentes míos, tenéis derecho a formular en silencio esta pregunta: «¿Bien; si; te creemos. Ese será Madrid; pero, ¿qué es España?» Pues os lo voy a decir.

Yo he comunicado radiotelefonicamente durante el día de ayer con el Norte de España. Toda el Cantón asturiano es nuestro; todo: Asturias, Santander, Vizcaya y Guipúzcoa. En Asturias—sublime generosidad, nueva manifestada, la de los mineros asturianos—; en Asturias está situado en Oviedo el coronel Aranda, con todas las fuerzas que estaban al servicio de aquella Comandancia militar. Extraordinariamente dotadas, es cierto, desde los sucesos de octubre de 1934. No niego eficiencia por la cantidad y la selección a las fuerzas que manda el coronel Aranda; ni niego tampoco inteligencia a ese militar, que es quizá—yo rindo justicia al enemigo— uno de los militares más perfectamente conocedores de su oficio.

¡Ah!, pero estos conocimientos del coronel Aranda que han sido útiles en la sorpresa y en el engaño con respecto a su actitud en las horas preliminares de su subversión, son totalmente inútiles. Está encajonado en Oviedo, está realmente sitiado en Oviedo, y la generosidad de los mineros asturianos es ésta: que teniendo bríos, elementos—disponen incluso de artillería—, fuerzas sobradas para tomar Oviedo, renuncian de momento al empeño, queriendo evitarse la torrencial de sangre que nuevamente va a correr por las rías de la vieja ciudad, mi cuna, y quieren aguardar a que en la inteligencia del coronel Aranda, entre el convencimiento de que aquellos auxilios que espera son totalmente imposibles. Por eso han pedido simplemente que a través de una pequeña demostración aérea se haga entender al coronel Aranda que su resistencia es inútil, y que su porfía en el mantenimiento de la subversión, una vez se agote la paciencia de estos hombres generosísimos, puede tra-

ducirse en la página más ferozmente sangrienta de esta maldita subversión, que por bien de todos deberá acabar instantáneamente.

Hay un viejo aforismo militar: Plaza sitiada, plaza tomada. Al coronel Aranda, conocedor del terreno, no se le puede ocurrir la malaventurada idea de hacer una salida, que supondría o que equivaldría a que cuantos están a sus órdenes perecieran. Angustiosos, ¿de dónde? Si a la hora actual todos los reclaman para sí... Angustiosamente los pide por radio Zaragoza, amenazada por tres columnas, que bajan de Cataluña en diversas direcciones, y por esta otra que, desbordando Guadalajara, marcha también en dirección a la ciudad de los Sitios. Lo reclama Valladolid, lo exige Burgos. Todos... Aparte del ropaje con que se quieren encubrir las situaciones delicadas con acentos de angustia verdadera.

Y todo el litoral de Levante, de Cataluña a Málaga, es entramente nuestro. Unido a Madrid por una comunicación que no se ha interrumpido y no puede interrumpirse a través de la carretera de Cuenca y de la vía férrea. Y oíd esta predicción, para que si se cumple sirva, cuando meaos, para dar mayor crédito a mis palabras: que dentro de muy poco, al romper el día próximo, caerá Alicante y quedará asediada también otra comunicación con esta zona de Levante, donde no se ha producido ningún alarido contra la República. A Abacete está amenazada esta noche por la invasión de dos columnas fortísimas, procedentes, la una, de Alicante, a través de Almansa y Chinchilla, y la otra de Murcia, a través de Hellín. Ambas columnas, júbilo, entusiasmo y llenas de ardor, acampan esta noche a la vista de Abacete, dispuestas a entrar en la ciudad en cuanto raye el día y a des-

HAZAÑAS DE LOS CABALLEROS

Los traidores envían metralla para los niños

Hemos ido hacia el Guadarrama para visitar a las fuerzas obreras y leales a la República, que en el puerto del León están batiendo a los traidores apostados en los puntos altos de San Rafael. La carretera, desde Madrid a Guadarrama, es una cinta surcada incasablemente por automóviles, camiones y autobuses, que se cruzan vertiginosamente en un continuo ir y venir. De cuando en cuando se atraviesa un motorista, que parece, en fuerza de velocidad, perseguirse a sí mismo. La vigilancia de la carretera, a cargo de las Milicias, es rigurosa, y absoluto el control sobre los coches. Puños en alto, saludos vibrantes a plena voz...

Villalba tiene ya el aspecto de un campamento militar. Es la retaguardia de nuestras fuerzas. Un poco más allá, en Guadarrama, comienza la línea de fuego. Sobre el poblado de Guadarrama han estado los traidores arrojando las granadas de su artillería, como si fuera una plaza fuerte, y no un pueblecito indefenso, de veterano, lo que estaban bombardeando. Pero eso, con ser monstruoso, es todavía lo menos grave. Los caballeros del honor militar, amparados en una posición topográfica casi inexpugnable, que sólo a fuerza de bravura y a pecho descubierto ha podido ser escalada, han bombardeado también los sanatorios antituberculosos situados en las estribaciones de la Sierra. Entre ellos, el Preventorio infantil, emplazado a la salida de Guadarrama y al comienzo del puerto del León. Cerca de Villalba hemos encontrado a los niños cuando los traían, en autobuses, hacia Madrid. Cubierta la cabeza con los gorritos blancos, desnudo el torso tostado por el aire serrano, estos niños, a quienes tan de improviso ha ido a visitar la barbarie de unos miserables envilecidos, levantan el puño menudito y nos dicen adiós. Sus puños no tienen todavía sentido de amenaza. Los puños de quienes los vamos despidiendo, sí. La ira está presente en la crispación de los dedos y en las miradas húmedas que le dan escolta al convoy infantil. ¿Es posible esto?, nos preguntamos. Sí; es posible. Los caballeros sublevados son capaces de eso. Ellos no tienen por qué comprender al poeta ruso que dice que los niños son flores de primavera. En todo caso, ellos valen para segar las flores, no para cuidarlas. Su sensibilidad no es apta para finesas morales de esa clase. Son cobardes, inobedientes y bárbaros, todo en una pieza. Lo más que se puede esperar de ellos es que hagan lo que hacen: bombardear sanatorios infantiles. A los niños que piden salud les dan metralla. Y a la hora en que los caballeros de la traición disparan su artillería sobre los sanatorios, el general Franco, caudillo de la infamia; se preocupa de saber el paradero de Juan March, caballero del latrocinio y financiero de la sublevación...

hacer este nudo, que puede intensificarse una de las comunicaciones con Levante.

Pues bien. En esta sublevación militar, habiendo fallado la sorpresa, que es como pueden producirse todas las subversiones—digo que ha fallado la sorpresa porque ninguno de los directores del movimiento ha podido imaginar el volumen de la resistencia popular—, un ejército que actúa—fijaos bien—, no en territorio extranjero, sino sobre su propia patria, y que no cuenta con la adhesión popular, con la adhesión del pueblo, y por efecto de que sean sus medios—y son muy defectuosos aquellos de que disponen las fuerzas sublevadas—, forzosamente tiene que sucumbir. Ello es fatal, irremediable, inevitable.

No hay genios de la guerra entre los generales que acudían esas fuerzas. Dejo a salvo todos los respetos que colectivamente me merecen y los muy particulares que públicamente he rendido a algunos de ellos. Pero, aunque hubiese genios, aunque todo ese espíritu de la milicia española, por una concentración prodigiosa, acabara por vincularse en uno de ellos, sus facultades no podrían llegar a transformarse—una realidad tan evidente como ésta: el pueblo no está con ellos, el pueblo está con la República, el pueblo está con el Gobierno. ¡Ah! Su error es creer—expresión y representación del pueblo a los grupos de gentes apasionadas, furiosamente apasionadas, paisanos que se han adherido a las columnas. Yo les rindo ese tributo, porque a ello me obliga el respeto y el culto que siempre tributo a la verdad. Son esos paisanos los que, formando en las vanguardias, se batan, y son ahí los que, aunque sepan que son soldados, los soldados no se batan. Los soldados no sienten el impulso acometer que ha engendrado la pasión de esos directores de ese movimiento. Y si esto es así, y la masa de combatientes flaquea porque no tiene moral combativa, por mucho, por grande, por temerario que sea el valor de un soldado, su esfuerzo es inútil. No tiene más que un camino: el del sacrificio; pero no tiene el otro camino: el de la eficacia. Y el sacrificio inútil, a veces ni siquiera enaltece. En estas condiciones, yo, que soy un pesimista impaciente, tengo que proclamar aquí mi pleno optimismo. Tened la seguridad de que si no estuviera arraigado dentro de mí, yo no lo gritaría a pleno pulmón, como lo grito ahora a través de este micrófono para que llegue mi voz del uno al otro confín de España. Acaso, y más que acaso, seguramente, no me sentiría capaz de disimularlo, de decir cosas contrarias a mi sentimiento, de enfocar el panorama con lentes distintas a aquellas con las cuales lo veo yo. Hubiese eludido este trance. No hubiera comparecido ante vosotros, porque me hubiese sentido incapaz de engañaros.

El error terrible de quienes han promovido y dirigido esta subversión consiste en no tener capacidad para medir las realidades. Voy a ponerme para esta digestión, que sabréis perennemente, en el pleno plano de los sublevados, de los insurrectos, de los rebeldes. Y voy a desentor que ninguna ambición, que ambiciones personales de medro o de gloria, que son también ambiciones, y ambiciones lamentables cuando se va en busca de ellas en daño del pueblo; voy a suponer que la ambición del medro, desde luego la del lucro y hasta la de la gloria, están descontadas en este impulso; voy a establecer el supuesto de que ellos crearán que el régimen republicano llevaba rumbos defectuosos, contenía anomalías, causaba daños. Aceptemos a los efectos de esta digestión, y pero acaso han creído que un daño infinitamente mayor, la brecha terrible que están abriendo en el cuerpo de esta República desangrada, está justificada por la corrección de daños que si existen, y en el volumen que ellos los aprecian, son infinitamente menores a este desgarrón que nos deja al descubierta del mundo nuestras propias entrañas.

Y yo, que soy español hasta el tuétano, y que mis ideas internacionistas no han menguado jamás, jamás; oído: jamás el amor por mi España, donde nací y en cuya tierra irán a fundirse mis huesos, yo quiero llamar a la conciencia de todos, por singularmente de esos hombres, y pintarles ahora el espectáculo de que, aparte de aquellos sucesos iniciales a que antes me referí en una casa relativamente ajena, que no era la propia, y donde nuestra conducta debe ser más acrisolada, y aquellos incidentes posteriores, donde la temeridad ha llegado a arrojar bombas desde los aviones elevados en Marruecos casi en los muelles de la plaza de Jibraltar. ¿Conseja acaso a esos hombres el espectáculo de que nuestras dársenas peninsulares se vean ahora pobladas de navios extranjeros, que no vienen en visita de mera cortesía ni de cumplimiento de rituales, sino a asegurar la vida y a proteger los intereses de sus súbditos, como una declaración previa de nuestra incapacidad colectiva? Para asegurar en sus límites mínimos esas vidas y esos intereses. Meditenlo, meditenlo y meditenlo.

Creo que bastará simplemente esta iniciación para que quede grabada esta impresión de una angustia, que si tiene algo en sí no es la angustia de una derrota, que no preveo, que descarto, que elimino, porque el triunfo nuestro es seguro y definitivo; pero que tendrá tantos y tantos metros cúbicos de sangre como ellos quieren. Su impotencia para mí es evidente. Su derrota está en mi espíritu registrada ya de un modo inconmovible. ¡Ah! El valor supremo de los

LA RADIO FACCIOSA DICE...

Quiénes constituyen la Junta de Defensa provisional de los sublevados

La Junta de Defensa provisional, que dejará de actuar, según las noticias de los facciosos, tan pronto como se constituya el Directorio militar, es la siguiente:

Presidente, Miguel Cabanellas; vocales; generales Saliquet, Montes, Dávila y Mola, y coroneles Montaner y Moreno Calderón.

He aquí una lista de bajas segura.

EMBUSTES Y FANTASIAS

La misma estación de radio ha dicho:

«Al intentar pasar la frontera portuguesa Casares Quiroga, fué detenido por la Guardia civil. Lo mismo le sucedió al teniente Moreno.

«El comandante Doval ha sido nombrado jefe de la Guardia civil de Salamanca.»

Noticias de la Marina de guerra captadas por la Radio

La estación de Radio de la Ciudad Lineal nos dió ayer las siguientes noticias:

El cañonero «Xauen», a Tánger.

El cañonero «Xauen», que se encontraba en aguas del Cantábrico, ha salido para Tánger, después de apoderarse los tripulantes de la oficialidad, que estaba sublevada. Era la única unidad de la Armada donde esto ha ocurrido. Este barco se unirá a las fuerzas leales del Gobierno.

El jefe de la flota de operaciones, en Málaga.

El jefe de la flota de operaciones, don Pedro Prado, ha salido, en avión, con dirección a Los Alcázares y Málaga, habiendo sido recibido entusiastamente.

Al hacer su presentación en el «Jaime I», ante la representación de todos los buques de la flota, les lanzó una arenga.

Le acompañan cinco capitanes mercantes, y va a incoar los oportunos expedientes para los juicios que han de celebrarse contra los que se pusieron frente al régimen constituido.

Un telegrama de la dotación del «Almirante Ferrándiz», fervientemente republicana.

«Comandante Ferrándiz», al pueblo de Cartagena y a toda España:

Esta dotación expresa su deseo de que este telegrama se haga público. La dotación del «Almirante Ferrándiz» se encuentra sin novedad y con ferviente espíritu de servir al régimen republicano y cooperar a la libertad del pueblo trabajador.»

EL MUNDO NOS CONTEMPLA

El presidente de la República recibe telegramas alentadores del extranjero

Dirigidos a su excelencia el presidente de la República, se están recibiendo en el Palacio Nacional gran número de telegramas procedentes de todos los países del extranjero, amigos de la libertad, y en los que se expresan el entusiasmo y elogio por la sublime gesta del pueblo español.

MAGALLANES.—Repúblicas formulan votos por triunfo Gobierno democrático; por la sublime y ejemplar victoria del pueblo antifascista; por el apastamiento criminal levantamiento.

MONTEVIDEO.—Seguros triunfo Gobierno republicano.— Federación Gallega.

PARIS.—Viva República Española.—Frente popular (firma).

BUENOS AIRES.—Energicamente protestamos sublevación fascista.—Sociedad Unión Republicana.

SANTIAGO DE CHILE.—Centro Republicano Español, asamblea general, protesta levantamiento fascista, adhiriéndose Gobierno constituido.

MONTEVIDEO.—Seguros triunfo Gobierno republicano.— Federación Gallega.

PARIS.—Viva República Española.—Frente popular (firma).

BUENOS AIRES.—Energicamente protestamos sublevación fascista.—Sociedad Unión Republicana.

SANTIAGO DE CHILE.—Centro Republicano Español, asamblea general, protesta levantamiento fascista, adhiriéndose Gobierno constituido.

MONTEVIDEO.—Seguros triunfo Gobierno republicano.— Federación Gallega.

PARIS.—Viva República Española.—Frente popular (firma).

BUENOS AIRES.—Energicamente protestamos sublevación fascista.—Sociedad Unión Republicana.

Los héroes populares

En la lucha implacable contra el fascismo, todos los partidos del Frente popular incorporan los nombres de sus víctimas al Ejemplario.

En Buñago dió su vida por la República Aniceto Alonso, uno de los más valiosos elementos de Unión republicana de aquella villa, y su hermano Santiago recibió heridas graves, cuando batían a los facciosos en Somosierra.

Al homenaje que el Comité provincial de Unión republicana dedicará a sus héroes en momento oportuno, sumamos por anticipado nuestra fervorosa adhesión.

La nación, en armas

Las fuerzas leales y las Milicias campesinas avanzan sobre Córdoba

El Carpio y Espejo, dominados

JAEN, 24.—Las fuerzas leales, en unión de las Milicias campesinas, siguen avanzando victoriosamente hacia Córdoba, sosteniendo un intenso tiroteo en los pueblos de El Carpio y Espejo, donde los rebeldes se hacían fuertes, y después de una persecución heroica por parte de las Milicias, llegaron a dominar la situación de tal forma, que a pesar del nutridísimo fuego del enemigo tomaron ambos pueblos, ocupando los sitios estratégicos al grito de ¡Viva la República!

En Baeza ha salido con dirección a Moreda un tren con mineros y campesinos que van a luchar para contener a la fuerza de los elementos fascistas que se dirigen a esta provincia, y que al darse cuenta de ello han retrocedido en desbandada.

Se han organizado perfectamente las secciones de abastecimiento, sanidad y municionamiento, bajo la dirección del gobernador civil, señor Rius, que está realizando una gran labor republicana y patriótica.

En Jaén y su provincia la tranquilidad es absoluta y se hace vida normal en todas las localidades.—(Fébus.)

En Almería se ha restablecido la normalidad

ALMERIA, 24.—Se ha restablecido por completo la normalidad. La vida que se hace es la regular de todo tiempo. Únicamente se aprecia la vigilancia ejercida por las Milicias Armadas, en colaboración con las fuerzas de Asalto y otros organismos oficiales leales al Gobierno de la República. Circulan los trenes y otros medios de comunicación y transporte.

La U. G. T. se ha incautado del edificio que ocupaba el Casino de Almería, y en él ha instalado las secretarías de sus organizaciones. Por su parte, la C. N. T. se ha instalado en el edificio propiedad de los Hermanos de la Doctrina Cristiana.

Todos los productos de una farmacia propiedad de un elemento fascista han sido trasladados a la Casa de Socorro y Hospital, que estaban desprovistos de los medios necesarios de cura.

Se reciben noticias de Guadix, en las que se confirma la extinción del foco fascista existente en aquel pueblo. Constantemente salen columnas, que se dirigen con toda rapidez a los pueblos cercanos para apagar de modo definitivo a los pequeños grupos de fascistas que quieren alterar el orden de las pequeñas localidades.—(Fébus.)

Albacete, a punto de caer

Por informes que nos merecen crédito, sabemos que el delegado jefe del centro de telegrafos de Badajoz ha dirigido un telegrama a las autoridades de su Cuerpo dando cuenta de que, según le comunica Sanlúcar la Mayor, con cuyo pueblo mantiene comunicación, en dicho pueblo se dice que Sevilla ha caído ya en poder de las fuerzas leales. Asimismo se sabe que en El Carpio se encuentran ya las fuerzas del Gobierno, que han sido ovacionadas por el pueblo.

Motril, rendido

Se reciben en Gobernación noticias de que los insurgentes, que se habían hecho fuertes en Motril, se rindieron ayer tarde a las fuerzas leales.

Mangada lucha en Villacastín, atacando por retaguardia

A última hora de la tarde se supo en Madrid que la columna que manda el coronel Mangada, y que tan útilísima labor ha realizado limpiando de enemigos los pueblos inmediatos a San Martín de Valdeiglesias, de acuerdo con sus superiores, ha decidido modificar el itinerario que le llevaba sobre Avila y se ha dirigido hacia Villacastín, en cuyos alrededores está librando violentos pero fructíferos combates con las fuerzas sediciosas.

Con esta maniobra ha obligado a la columna que trataba de forzar el Alto del León a reducir sus elementos para atender a la ofensiva que él realizaba, y de conseguir todos sus objetivos, la columna fasciosa quedará cogida entre dos fuegos.

La provincia de Guadalajara, limpia de facciosos

Una columna desleal, que merodeaba por los alrededores de Guadalajara, ha sido batida totalmente por las tropas y Milicias afectas al Gobierno. Se trata de fuerzas que venían actuando desde hacía días al mando de jefes facciosos. Los restos de la columna, dispersos y desmoralizados, se entregan a las fuerzas leales o se internan en el campo. En el día de ayer han sido totalmente batidas las fuerzas rebeldes, que se hallaban apostadas en diversos lugares de la Sierra.

La región del Guadarrama ha quedado limpia de elementos facciosos, los mismos que durante las veinticuatro horas últimas hostilizaban a las columnas leales en marcha hacia los lugares ocupados por los sublevados.

Milicias populares

Quinto regimiento de voluntarios, Cuartel, calle de Franco Rodríguez, número 5.

Nuestros milicianos han luchado heroicamente en el asalto al cuartel de la Montaña; con el mismo heroísmo tomaron los fuertes cuarteles del Campamento, rindieron y destruyeron las guarniciones de Alcalá de Henares, Toledo y Guadalajara; detuvieron y destruyeron una columna de asesinos fascistas en Navacerrada.

Actualmente, las valerosas compañías de este regimiento de voluntarios mantienen a raya y destruyen a las tropas de criminales asesinos del pueblo en Somosierra (Torrelaguna) y las crestas de Guadarrama y cercanías de Avila. Por último, salió otra columna para incorporarse al grueso de la columna de Zaragoza.

Estas columnas de valientes luchadores son mandadas por oficiales adictos al Gobierno y por compañeros del Frente popular.—La Comandancia.

Un fascista capturado

En la calle de Casanovas ha sido detenido otro automóvil de matrícula de Barcelona, que conducía un paisano, al que fueron ocupados varios ejemplares del semanario «El Pueblo de España».

No llevaba armas, y el detenido se encerró en una gran reserva. Parece que dicho sujeto llevó en el coche hace días al paisano que dijo que era militar.

El detenido ha quedado en los calabozos de la Comisaría general de Orden público.

Dieciséis sargentos en libertad

Han sido puestos en libertad dieciséis sargentos que estaban detenidos en la Comisaría general de Orden público y que fueron por error que habían intervenido en el movimiento sedicioso.

Se ha demostrado que la sospecha era infundada. Algunos tienen historia de republicanos, hasta el punto de que al ser libertados pidieron enrolarse en las primeras fuerzas que salieran para combatir a los rebeldes de Zaragoza.

Un trasatlántico italiano

El vicecónsul italiano en Barcelona se ha dirigido por la radio a la colonia de su país para advertirle que el Gobierno italiano ha enviado el trasatlántico «Princesa Mariana» para recoger a los italianos que quieran trasladarse a su país.

Sospechosos

En un garaje de la calle de Roger de Flor, la policía se incautó de un automóvil de la matrícula de Barcelona sobre el que había sospechas de haber participado en los tiroteos de

Información oficial radiada

San Sebastián, en poder del Gobierno

Los rebeldes se habían hecho fuertes en el Hotel María Cristina.—Han sido hechos numerosos prisioneros.—Las fuerzas marchan hacia Vitoria

Notas radiadas a las nueve y media de la mañana:

«El Gobierno ha recibido por mediación de Transradio un despacho del gobernador de Bilbao en el que comunica que dos columnas, mandadas por el comandante Pérez y el teniente de asalto Rodríguez, tomaron, después de un duro combate, el hotel María Cristina, de San Sebastián, donde fuerzas desleales, en unión de elementos fascistas, se habían refugiado. Nuestras tropas han cogido gran número de prisioneros y la ciudad de San Sebastián ha recobrado su aspecto normal en poder de los leales.

A la rendición de San Sebastián seguirá inmediatamente la de Vitoria, sobre cuya ciudad marchan dos columnas perfectamente organizadas.»

INFORMACIONES VARIAS

Comité de requisas de vehículos. Los permisos de circulación.

El Comité de requisas de vehículos, conforme se ha venido anunciando anteriormente, hace constar que conservan todavía su validez los permisos de circulación concedidos por las organizaciones hasta el momento en que se constituyó este Comité. Deben las Milicias y fuerzas leales dar facilidades a las personas que conduzcan los vehículos autorizados hasta tanto los permisos puedan ser sustituidos por el modelo unificado de autorización, cuyas características se radiarán para conocimiento del público. Las organizaciones sindicales de la C. N. T. y U. G. T. y los partidos políticos del Frente popular irán sustituyendo paulatinamente por las nuevas antiguas autorizaciones, y en cuanto a los nuevos vehículos regulados, serán provistos por su mediación de las autorizaciones del modelo citado. Oportunamente se irán haciendo públicos los datos y demás detalles de la organización de los servicios de este Comité de requisas de vehículos, que funciona en la calle de Barceló, Grupo escolar Pablo Iglesias, teléfono 12-1, en sus relaciones con el público, conductores y organizaciones en general.

Anulación del sello del Sindicato Único de la Construcción.

El Sindicato Único de la Construcción, Sección de Peones, advierte que el sello de la Secretaría de la misma se ha extraviado. Por ello, toda documentación que vaya avalada con dicho sello debe considerarse nula.

Un donativo importante.

La Cámara Oficial de la Propiedad Urbana, atenta siempre a todo fin humanitario, ha acordado entregar al Gobierno, como primer donativo, la cantidad de 20.000 pesetas, independientemente de lo que en su día resuelva la Junta Consultiva y demás Cámaras de la Propiedad de España y lo que permitan sus posibilidades.

Llamamiento del Partido de Unificación Marxista.

El Partido de Unificación Marxista invita a todos sus afiliados y simpatizantes a que, con la mayor rapidez posible, se pasen por su local social, Pizarro, 11, para recibir instrucciones con respecto a la lucha contra el fascismo, que ya se bate en retirada.

«En pie las Milicias obreras!—Por el Partido de Unificación Marxista, El Comité local.»

Una nota de la Federación de Productos Químicos.

La Federación Española de Productos Químicos, afecta a la U. G. T., hace un llamamiento, a los mineros del pozo donde se extrae la tierra, para que se reintegren al trabajo inmediatamente, como asimismo a los obreros de la fábrica de Puertollano, en los efectos de normalizar la producción de gasolina y evitar con ello el gravísimo perjuicio que la falta de este combustible ocasionaría en estos críticos momentos a la causa de la República y del Frente popular.

A los Trabajadores de la Tierra de Carabanchel.

La Sociedad de Trabajadores de la Tierra de Carabanchel Bajo invita a todos los trabajadores de la provincia de Madrid a que se reintegren al trabajo el próximo lunes, con el fin de no dejar que se estropeen las tareas que se encuentran realizadas.

Incendio del Ateneo Libertario de las Ventas.

En la carretera de Aragón, 121, bañada de las Ventas, se declaró un incendio, al parecer, intencionado, en el Ateneo Libertario allí establecido. Acudieron rápidamente los bomberos, quienes lograron sofocarlo.

Algunos aseguraron que en el interior habían visto cruzar a personas extrañas. Los milicianos cercaron la casa; pero en las últimas horas de la madrugada, sus pesquisas no habían obtenido resultado.

El siniestro produjo gran alarma en la barriada, porque en el Centro incendiado tenían las Milicias bastantes municiones.

El control de los autos y camiones.

El Comité de Control del Frente popular recomienda a todas las Milicias y fuerzas de orden que no pongan impedimento para circular a ningún coche de tracción mecánica que lleve indicaciones de dicho Comité, que no adopten iniciativa alguna particular ni colectiva sin conocimiento del citado Comité, el cual avisará todas sus órdenes por la radio. La actual es la siguiente: «República Española.—Comité de requisamiento de vehículos.—autorizado. Número de requisas y número de matrícula, con indicación aparte, en color, para cada servicio.»

El control de la C. N. T.

La Confederación Regional del Trabajo hace notar a las Milicias del Frente popular, así como a las fuerzas de Asalto y Policía, que siendo frecuentes las detenciones de carruajes debidamente controlados por la C. N. T., que tengan muy en cuenta en estos casos la necesidad de telefonar al número 2032, con lo que se evitarán molestias innecesarias en la labor que realizan contra el fascismo.

Y para que conste y queden desmentidos los rumores que han circulado dando lugar a la detención de los coches 33-991 de Madrid y 1.005 de control, así como el número de control 1.478, se hace la presente advertencia.

Nota del Partido Sindicalista.

El Partido Sindicalista ha comunicado la siguiente nota:

«Todos los camaradas alistados en las Milicias del Partido Sindicalista se pasarán inmediatamente por nuestro Centro, calle de San Bernardo, 68, para proveerse de todo lo necesario relacionado con armamento, al objeto de actuar urgentemente a disposición del ministerio de la Guerra.»

Federación de Anarquistas portugueses emigrados en el extranjero.

Esta organización, interpretando el sentir de los anarquistas portugueses, del proletariado revolucionario y todos los hombres libres de Portugal,

La meritoria labor de los sanitarios

Servicio permanente de urgencia.

Para conocimiento de las farmacias, hospitales y Casas de Socorro se hace saber que los almacenes de especialidades farmacéuticas y medicamentos han establecido un servicio permanente para servicios de urgencia. Estos almacenes son: E. Durán, hijo de Honorio Riesgo, Juan Martín, Francisco Pesa, Gustavo Reguera e Hijos de Carlos Ulzurrun.

Servicio de transfusión de sangre por el doctor Pittaluga.

La Dirección general de Sanidad nos comunica que el ex profesor señor Pittaluga, director del Instituto Nacional de Higiene, ha montado en su clínica de la Facultad de Medicina, calle de Atocha, un servicio de transfusión de sangre. A este centro pueden dirigirse también todos los generosos ciudadanos que deseen prestar esta benéfica colaboración de donadores de sangre.

Instalación de Dispensarios de urgencia.

El Consejo Superior de Protección a Menores ha establecido en San Fernando de Henares un Dispensario de urgencia para enfermos y heridos.

De igual forma la Secretaría del Partido Socialista informa de que en una clínica situada en la calle de Carrañza frente al edificio del Partido se pueden instalar hasta 16 camas.

El funcionamiento de los servicios sanitarios.

A las cuatro de la tarde, el Gabinete de información del ministerio de la Gobernación radió varias noticias. Son las siguientes:

El servicio sanitario del ministerio de Instrucción pública ha organizado, sirviéndose del personal facultativo de dicho Centro y de otros médicos del Estado, una clínica de urgencia en la calle de Olózaga, 1, que prestará, a partir de mañana, servicio permanente. Además tiene un hospital de sangre con todo servicio ya establecido, que funciona en el Colegio Nacional de Ciegos de Chamartín de la Rosa. Está servido por médicos del grupo de profesores médicos escolares.

Continúan recibiendo adhesiones.

Se ha dado cuenta por radio de una serie importante de adhesiones personales y de entidades recibidas en las últimas horas por el Gobierno protestando contra el movimiento subversivo.

Llamamiento a las enfermeras.

Se ruega a todas las señoritas enfermeras que con anterioridad han prestado servicio en el Hospital General que se presenten en este establecimiento y se pongan a las órdenes de la señorita enfermera jefe para ser destinadas al servicio en que se precise su trabajo.

Unión Republicana Femenina.

Unión Republicana Femenina dice que a esta entidad tan sólo se le ha encargado hasta ahora del Hospital de Mujeres incurables, el cual tiene ya perfectamente organizado; pero que pone, además, a disposición del Gobierno el local social, situado en Fuencajal, 4, y varias centenas de mujeres afiliadas dispuestas a prestar los servicios para los que sean requeridas.

Puede darse la constatación al teléfono de la señorita Clara Campoamor (1008), o al de Unión Republicana Femenina (1430).

Instituto Nacional de Previsión.

El Instituto Nacional de Previsión ha puesto a disposición de la Cruz Roja todos los servicios y locales de su clínica de Trabajo que quedan disponibles después de atender, como su esencial función es, a los obreros víctimas de accidentes del trabajo y a las obreras del seguro de Maternidad.

Unión Española de Conductores de Automóviles.

Se recuerda al pueblo madrileño que la Sociedad de Socorros Mutuos Unión Española de Conductores de Automóviles ha montado un servicio permanente de socorro en su domicilio social, Hortaleza, 1-2, donde sus clínicas y personal facultativo al frente prestarán sus servicios a cuantos heridos lo soliciten.

En el Hospital Clínico serán tratados los heridos.

Con objeto de salir al paso de rumores absurdos, la dirección del Hospital Clínico de la Facultad de Medicina, todos los médicos y ayudantes que en ella prestan servicio, el decano y profesorado, desean hacer saber al público que se ha establecido en el hospital para los heridos, en donde son tratados todos con el mayor interés, sin tener para nada en cuenta su filiación ni sus ideas políticas.

También el personal subalterno, y muy especialmente las milicias encargadas de la vigilancia y el orden dentro del hospital, rivalizan en sus esfuerzos para facilitar tan humanitaria misión.

La Residencia de Señoritas ofrece sus locales para hospital.

La Residencia de Señoritas, dependiente de la Junta para Ampliación de Estudios, establecida en la calle de Fernán, número 30, ha ofrecido a la Dirección general de Sanidad sus locales para establecer en ellos, si es necesario, un hospital de urgencia.

Los heridos deben ser llevados a las Casas de Socorro.

Se recuerda a todos la conveniencia de que los heridos y enfermos deben ser conducidos de primera intención a las Casas de Socorro, Consultas y Dispensarios, y no a los Hospitales, donde pueden entorpecer la labor quirúrgica y necesitarse los quirófanos para los servicios puramente quirúrgicos.

Importante nota de la Dirección general de Sanidad.

Para evitar la posible aglomeración de heridos en los Hospitales de la Beneficencia Provincial, General y Clínica de San Carlos, se hace saber que han sido habilitados para recibir heridos, contando con las suficientes condiciones de prestigio científico y material quirúrgico, los siguientes Hospitales:

Hospital de Niños de la Beneficencia general, conocido bajo el nombre de Hospital del Niño Jesús, 120 camas; Hospital Nacional de Chamarr

La meritoria labor de los sanitarios

Servicio permanente de urgencia.

Para conocimiento de las farmacias, hospitales y Casas de Socorro se hace saber que los almacenes de especialidades farmacéuticas y medicamentos han establecido un servicio permanente para servicios de urgencia. Estos almacenes son: E. Durán, hijo de Honorio Riesgo, Juan Martín, Francisco Pesa, Gustavo Reguera e Hijos de Carlos Ulzurrun.

Servicio de transfusión de sangre por el doctor Pittaluga.

La Dirección general de Sanidad nos comunica que el ex profesor señor Pittaluga, director del Instituto Nacional de Higiene, ha montado en su clínica de la Facultad de Medicina, calle de Atocha, un servicio de transfusión de sangre. A este centro pueden dirigirse también todos los generosos ciudadanos que deseen prestar esta benéfica colaboración de donadores de sangre.

Instalación de Dispensarios de urgencia.

El Consejo Superior de Protección a Menores ha establecido en San Fernando de Henares un Dispensario de urgencia para enfermos y heridos.

De igual forma la Secretaría del Partido Socialista informa de que en una clínica situada en la calle de Carrañza frente al edificio del Partido se pueden instalar hasta 16 camas.

El funcionamiento de los servicios sanitarios.

A las cuatro de la tarde, el Gabinete de información del ministerio de la Gobernación radió varias noticias. Son las siguientes:

El servicio sanitario del ministerio de Instrucción pública ha organizado, sirviéndose del personal facultativo de dicho Centro y de otros médicos del Estado, una clínica de urgencia en la calle de Olózaga, 1, que prestará, a partir de mañana, servicio permanente. Además tiene un hospital de sangre con todo servicio ya establecido, que funciona en el Colegio Nacional de Ciegos de Chamartín de la Rosa. Está servido por médicos del grupo de profesores médicos escolares.

Continúan recibiendo adhesiones.

Se ha dado cuenta por radio de una serie importante de adhesiones personales y de entidades recibidas en las últimas horas por el Gobierno protestando contra el movimiento subversivo.

Llamamiento a las enfermeras.

Se ruega a todas las señoritas enfermeras que con anterioridad han prestado servicio en el Hospital General que se presenten en este establecimiento y se pongan a las órdenes de la señorita enfermera jefe para ser destinadas al servicio en que se precise su trabajo.

Unión Republicana Femenina.

Unión Republicana Femenina dice que a esta entidad tan sólo se le ha encargado hasta ahora del Hospital de Mujeres incurables, el cual tiene ya perfectamente organizado; pero que pone, además, a disposición del Gobierno el local social, situado en Fuencajal, 4, y varias centenas de mujeres afiliadas dispuestas a prestar los servicios para los que sean requeridas.

Puede darse la constatación al teléfono de la señorita Clara Campoamor (1008), o al de Unión Republicana Femenina (1430).

Instituto Nacional de Previsión.

El Instituto Nacional de Previsión ha puesto a disposición de la Cruz Roja todos los servicios y locales de su clínica de Trabajo que quedan disponibles después de atender, como su esencial función es, a los obreros víctimas de accidentes del trabajo y a las obreras del seguro de Maternidad.

Unión Española de Conductores de Automóviles.

Se recuerda al pueblo madrileño que la Sociedad de Socorros Mutuos Unión Española de Conductores de Automóviles ha montado un servicio permanente de socorro en su domicilio social, Hortaleza, 1-2, donde sus clínicas y personal facultativo al frente prestarán sus servicios a cuantos heridos lo soliciten.

En el Hospital Clínico serán tratados los heridos.

Con objeto de salir al paso de rumores absurdos, la dirección del Hospital Clínico de la Facultad de Medicina, todos los médicos y ayudantes que en ella prestan servicio, el decano y profesorado, desean hacer saber al público que se ha establecido en el hospital para los heridos, en donde son tratados todos con el mayor interés, sin tener para nada en cuenta su filiación ni sus ideas políticas.

También el personal subalterno, y muy especialmente las milicias encargadas de la vigilancia y el orden dentro del hospital, rivalizan en sus esfuerzos para facilitar tan humanitaria misión.

La Residencia de Señoritas ofrece sus locales para hospital.

La Residencia de Señoritas, dependiente de la Junta para Ampliación de Estudios, establecida en la calle de Fernán, número 30, ha ofrecido a la Dirección general de Sanidad sus locales para establecer en ellos, si es necesario, un hospital de urgencia.

Los heridos deben ser llevados a las Casas de Socorro.

Se recuerda a todos la conveniencia de que los heridos y enfermos deben ser conducidos de primera intención a las Casas de Socorro, Consultas y Dispensarios, y no a los Hospitales, donde pueden entorpecer la labor quirúrgica y necesitarse los quirófanos para los servicios puramente quirúrgicos.

Importante nota de la Dirección general de Sanidad.

Para evitar la posible aglomeración de heridos en los Hospitales de la Beneficencia Provincial, General y Clínica de San Carlos, se hace saber que han sido habilitados para recibir heridos, contando con las suficientes condiciones de prestigio científico y material quirúrgico, los siguientes Hospitales:

Hospital de Niños de la Beneficencia general, conocido bajo el nombre de Hospital del Niño Jesús, 120 camas; Hospital Nacional de Chamarr

El Hospital del Casino de Madrid recibe donativos.

Izquierda republicana ha instalado, como decimos anteriormente, un Hospital de sangre en el edificio que en la calle de Alcalá ocupaba el Casino de Madrid.

Tan pronto circule esta noticia, se

LA SESIÓN DE AYER EN EL AYUNTAMIENTO

Las familias de los obreros municipales muertos en la lucha contra el fascismo percibirán el jornal íntegro que aquéllos disfrutaban como si vivieran

Adhesión inquebrantable del Concejo al Gobierno y al régimen

ron numerosísimas las personas que acudieron a ofrecer sus servicios, así como también a ofrecer donativos. Entre ellos está un donativo de 1.000 pesetas de don Arturo López; don Tomás Meana, un hotel con cinco camas; don Gonzalo Blanco ofreció toda el agua destilada que se precisase; doña Romana Blanco, 25 pesetas; e señor Ruiz Blázquez ofrece sábanas, mantas y, en general, el equipo completo para camas.

Ofrecimiento de dos camas.
Don Eduardo Sáenz ofrece al Ayuntamiento dos camas, con servicio médico, por si estiman preciso envolverlos heridos para atenderlos, cualquier que sea su ideología política.

Cien camas en el Instituto de Reeducación.
El concejal señor Arazu ha recibido el ofrecimiento del Instituto Nacional de Reeducación de Invalídidos, sito en Carabanchel Bajo, para que por la Beneficencia Municipal de Madrid se pueda utilizar dicho Centro como Hospital de sangre, hasta cien camas; prestándose generosa y entusiásticamente el personal médico de aquella Institución a colaborar a la obra que realiza el Ayuntamiento de Madrid.

Para un Hospital de sangre.
La viuda del que fué interventor municipal don Manuel Cristóbal Marín ha ofrecido al alcalde su hotel de la calle de Pirineos para que pueda organizarse en él un Hospital de sangre.

Un donativo de la Casa Artiach.
La fábrica de galletas Artiach ha remitido al alcalde 500 paquetes de galletas con destino a los Hospitales de sangre de esta villa.

El señor Rico ha enviado el precioso obsequio a la Dirección general de Sanidad para su distribución.

La meritísima labor de los servicios sanitarios.
La Dirección general de Sanidad ha publicado su reconocimiento y gratitud al Instituto Veterinario Nacional, que ha puesto a disposición de este Centro 4.000 dosis de suero antitétnico, y ofrece la cantidad que crea ser necesaria para el buen servicio de los centros y Hospitales de sangre.

Todos los comunicados que se refieren a la organización de servicios sanitarios y médicos, patrióticos y humanitaria tarea en que rivalizan con entusiasmo las Corporaciones, Instituciones, Centros regionales y particulares, deben ser enviados a la Dirección general de Sanidad y al departamento denominado Inspección general de Instituciones sanitarias, teléfono 30484.

El edificio de la Dirección general de Sanidad está situado en la calle de José Cañizares, 2, esquina a la plaza de España.

Nuevo Hospital de sangre.
En la tarde del día de ayer se inauguró el Comité de Izquierda radical socialista del convento de Madres Escuelas, de la calle de Evaristo San Miguel, donde se ha instalado un Hospital auxiliar, capaz para 40 ó 50 camas, el cual Hospital será dirigido por el miembro de dicho Comité doctor José María Llopis.

Los funcionarios del Consejo Superior de Protección de Menores encargados de la recogida de los niños abandonados van provistos de un brazalete con distintivo especial y una autorización, en la que constan su nombre y apellidos, para favorecer su identificación.

Se ruega a las autoridades y Milicias que favorezcan la actuación de estos funcionarios, previa la justificación de su personalidad, y colaboren con ellos en la obra generosa que realizan.

Otras noticias
Los coches al servicio del Consulado de Francia podrán circular libremente.

Se pone en conocimiento de la población, y especialmente de las fuerzas armadas y milicianas, que, debidamente autorizados, circulan por esta capital los siguientes coches al servicio del Consulado de Francia:

Coches Renault, M-53.133; Citroën, M-45.721; Citroën, M-50.523; Ford, 58.303; Hudson, 47.000; Renault, 29.626; y camioneta de la misma marca, placa de pruebas, M-102.035.

Se ha creído oportuno conceder estas autorizaciones con el fin de que no queden desamparados los numerosos turistas de la vecina República que se encuentran actualmente en esta capital.

Detención de unos fugitivos.
Por el Puente de Vallecas marchaban ayer a media tarde tres automóviles Balillas con intención de ganar la carretera. Su aspecto produjo sospechas a los milicianos. Procedieron a darles el alto, y los vehículos, en vez de detenerse, aceleraron la marcha. Las Milicias montaron en automóviles y salieron en persecución de los fugitivos.

Simultáneamente, otro coche ocupado por Milicias venía en dirección contraria, y al darse cuenta sus ocupantes de lo que ocurría, atravesaron el coche en la carretera. Los ocupantes de los coches los abandonaron y se dieron a la fuga a campo traviesa. Fueron perseguidos por las Milicias, que hicieron contra ellos varios disparos. Resultaron algunos heridos y todos quedaron detenidos.

Se les ocuparon 3.000 pesetas, y se supone que se trata de religiosos.

El automóvil M. 54.235 no va ocupado por fascistas.
El conductor del coche Renault, matrícula M-54.235, ocupado por el compañero Julio Galero, confederado 69, no es fascista como se ha dicho, sino que está al servicio de la República.

Los teléfonos de la Dirección general de Seguridad.
Aclaramos que los números de los teléfonos de la Oficina de Información de la Dirección general de Seguridad son el 10.426 y el 16.531.

Cuidado con los falsos milicianos!
De orden del ministro de la Gobernación se comunica que tiene noticias de que algunos grupos se hacen pasar falsamente por Milicias armadas se dedican a apoderarse de alimentos de las tiendas de comestibles, sin autorización de ninguna clase.

Como quiera que dichos desmanes no se encuentran autorizados de ninguna manera, se pone en conocimiento que a los que los realicen, cualquiera que fuera su naturaleza, se los considerará como fascistas y sometidos inmediatamente a las sanciones máximas que establece la ley.

Pruebas de adhesión hacia los luchadores antifascistas.
Constantemente la fuerza pública y milicianas, que tan valiosos servicios están prestando a la democracia republicana, reciben muestras de adhesión y simpatía de las masas populares madrileñas.

Anoche, los redactores de EL SOCIALISTA y los milicianos que prestan servicio en las oficinas del Partido, fulmos obsequiados con varios vasos de leche por Regina Basanta, encargada de una lechería establecida en Carranza, 22.

Agradecemos profundamente el obsequio por lo que tiene de apoyo y adhesión hacia los luchadores antifascistas.

Ofrecimiento de un barbero.
Don Rafael López, dueño de la peluquería de la calle de San Hermenegildo, 4, nos comunica que mientras duren las actuales circunstancias servirá gratis, los lunes y martes, a los compañeros que pertenezcan a las Milicias y a cuantos estén necesitados, mediante la presentación del carnet de afiliado.

Hay que detenerlo.
Se nos encarece que se pongan todos los medios para capturar al coche Hispano-Suiza 1402, de la matrícula de Toledo, que conduce Alfonso Cañaverol. Este sujeto frecuenta el bar Polo, de la calle de Jardines, donde se le ha visto conduciendo el referido vehículo.

Suscripción patriótica para atender a los luchadores.
La suscripción iniciada por la Asociación Oficial de Vecinos e Inquilinos ha alcanzado un éxito extraordinario, prueba del amor del pueblo madrileño a las instituciones republicanas. Apenas abiertas las oficinas ayer tarde, los locales de la Asociación donde funciona el Comité de socorros fueron invadidos por numeroso público de todas clases, ascendiendo lo recaudado en este primer día a 984 pesetas, siendo el total de la recaudación de 10.084.

Interesa al Comité de socorros hacer constar que hasta hoy no se han reunido circularmente invitando al vecindario a nutrir la suscripción, habiéndose empujado por las dirigidas a Bancos, Empresas de servicios públicos, Sociedades, etc., esperando aquél que todos los elementos sociales se apresurasen a cumplir este deber de solidaridad, siguiendo el ejemplo dado ayer por las clases modestas.

La entrega de cantidades ha de hacerse precisamente en el domicilio de la Asociación, Hernán Cortés, 13, o bien ingresándolas en sus cuentas corrientes de los Bancos de España, Hispano-Americano y Vizcaya, no estando autorizados los repavidores de circularles a recogerlas.

Tranquilizando a las familias
El alcalde de Santander ha comunicado al ministro de la Gobernación que las Colonias escolares de Madrid que salieron para dicha ciudad antes del movimiento, llegaron felizmente a dicha capital norteña.

Todos los niños pertenecientes a dichas Colonias se encuentran bien de salud y contentos, lo que se hace público para que los familiares de estos pequeños no tengan ningún cuidado.

La Junta municipal de Izquierda republicana advierte a los familiares de los niños recogidos en el Orfanato de San Ramón, por los cuales preguntan constantemente por teléfono, que todos ellos se encuentran debidamente y cariñosamente atendidos. Sus familiares pueden estar completamente tranquilos.

Por la presente nota se comunica a todas aquellas personas familiares de los niños y niñas acogidos en los Centros de Beneficencia oficial, que todos ellos se encuentran en perfecto estado de salud. También los niños del asilo de San Rafael están constantemente atendidos de cuanto necesitan y asistidos con el cariño de siempre por el personal de la Orden Hospitalaria.

El Ministerio de Instrucción pública, con la entusiasta colaboración de profesores de Escuelas Normales y maestros nacionales, en el fervoroso deseo de colaborar en la magnífica lucha que el pueblo español sostiene en defensa de su República, está organizando servicios encaminados a recoger y cuidar cuantos niños no puedan ser atendidos por sus padres, bien por estar movilizados o porque se encuentren prestando servicios extraordinarios.

A tales efectos, se está organizando en los Grupos escolares residencias infantiles, donde se ofrece a los niños buena alimentación y todo género de cuidados, distracciones, etc., durante todo el día. El profesorado de enseñanza que sienta el deber y deseo de cooperar en esta obra, podrá hacer sus ofrecimientos por el teléfono 4917, de diez a una y de seis a ocho.

El alcalde de Cercedilla ruega se haga público que las familias que se encuentran veraneando en la Fuente se hallan perfectamente bien, sin novedad alguna.

El ministro de Comunicaciones ha organizado un servicio postal móvil que se enviará a las columnas que luchan para proveer a nuestras fuerzas de tarjetas postales gratuitas, con objeto de que los combatientes del Frente popular y antifascista puedan comunicar a sus familiares y amigos y recibir asimismo en el campo su correspondencia. Se hace público para que sepan todos que muy en breve las personas del afecto de nuestros bravos luchadores conocerán constantemente el estado y situación de los mismos.

La Dirección general de Sanidad comunica que los niños que se hallan en Guadarrama se encuentran perfectamente bien. Asimismo manifiesta, según referencias de algunos milicianos, que regresan de allí y otros pueblos, que se hallan en perfecto estado los niños del Preventorio del Guadarrama, completamente dominada ya la situación por la fuerza leales.

Trabajadores: Suscribíos a EL SOCIALISTA

La sesión de ayer fué brevísima. Presidió el señor Rico y asistieron nuestros compañeros Sabaritz, Gómez San José, García Santos, Muñoz, Martínez Gil, Cordero, Redondo, Alvarez Herrero y Fernández Quer y los señores Marcos, Flores Valles, Talanquer, García Moro, Arazu, Pelegrin, Buceta y Alberca.

Aprobada el acta, hizo uso de la palabra el alcalde, señor Rico.

Un emocionado discurso del alcalde.
Señores concejales: Son éstos momentos solemnes para España, para Madrid y para la República. Yo no he de pretender, al celebrar esta sesión, que por las circunstancias especiales que vivimos espero de los señores concejales que habrá de limitarse a la aprobación de todo aquello que no tenga discusión y al otorgamiento a la Alcaldía de los plenos poderes que necesita para obrar con arreglo a ellas; no he de pretender, digo, pronunciar un discurso que pueda pintar, reflejar, el heroísmo del pueblo madrileño y los sentimientos que nosotros tenemos ante esta conducta.

Creo que interpretaré con mis palabras el sentimiento, la voluntad y la adhesión de todos los concejales aquí presentes. El pueblo madrileño ha dado una prueba en los días actuales de su inmortalidad. Las características de los días pasados tienen su raíz en el día glorioso del Dos de Mayo, que representa la epopeya madrileña. El mismo pueblo aquel, con ideales amoldados a las circunstancias del momento, resurgió en los días pasados y escribió, según decía ayer, con frase elocuente y acertada, su excelencia el presidente de la República, una epopeya por la libertad, que es parecida a la epopeya que por la independencia se escribió el 2 de mayo de 1808.

Nosotros no hemos de regatear nuestro apoyo y nuestra colaboración decidida a estos milicianos madrileños que luchan por el régimen republicano, por la legalidad establecida y por la liberación de España. Para ellos nuestra gratitud, nuestro aplauso y nuestro entusiasmo.

Y creo que el Ayuntamiento, haciendo constar en acta la satisfacción y el orgullo con que ha visto la conducta y el heroísmo de los madrileños en estos días, expresará, juntamente con ello, su adhesión al régimen republicano, al Gobierno de la República y a la colaboración energética y sin límite que ha de prestar para lograr que triunfe, como triunfará, seguramente, como ha triunfado ya, el deseo de todos nosotros; esto es la afirmación del ideal republicano del Gobierno republicano frente a las maquinaciones torpes, criminales, delictivas de los que han pretendido subvertir el orden social en nombre de un orden que ellos son los primeros en perturbar.

Nosotros, al expresar esta adhesión, hemos de enlazarla con algo que tenga una realidad práctica. En las calles luchan los hombres. Para atenderlos, para sostenerlos, el Estado, en colaboración con el Ayuntamiento, realizará el esfuerzo máximo; para atender a las familias, para proporcionarles las subsistencias, varios de los concejales que en estos días me han acompañado, en unión mía, tomaron la iniciativa de proporcionar 20.000 raciones, en las Tenencias de Alcaldía, a las familias de estos milicianos que luchan por la República. Algunos de ellos perderán la vida; saldrán heridos; hay que acudir con remedios económicos para aliviar la situación de estas familias y la de los heridos.

El Estado lo hará, seguramente, por medio de disposiciones legales que a todo el mundo obligan. El Ayuntamiento, en su esfera, y por lo que hace referencia a los obreros municipales, ha de decir que comenzará hoy señalando una pauta, que yo desearía que tuviera continuadores.

Me comunican por un oficio que dos de nuestros obreros, afectos a la Sección de Limpiezas, Joaquín Mas Caspe y Belisario Calvo Pérez, han encontrado la muerte en esta epopeya por la República y por la libertad.

Nosotros, al hacer constar en acta el sentimiento por su muerte y la gratitud de Madrid por su heroísmo, hemos de acordar al propio tiempo que se continúe pasando a sus familias el jornal íntegro que disfrutaban en las mismas condiciones que si vivieran.

Y espero que el silencio de todos, porque no es el momento de palabras vanas, hará que pueda comunicarse al Gobierno la adhesión inquebrantable al régimen y al Gobierno que le representa, de todos, absolutamente de todos, los concejales del Ayuntamiento de Madrid, y uniéndolo a esto la concesión a la Alcaldía de unas facultades extraordinarias y amplias para tomar las medidas que las circunstancias aconsejan, nos firmemos, con otra expresión de dolor y también de sentimiento, haciendo constar el que nos produce la muerte de la esposa de un compañero nuestro, de don Manuel Rodríguez, a celebrar una sesión en la que aprobemos aquello que no tenga discusión de ninguna clase.

Por unanimidad se acordó, de conformidad con lo propuesto por el alcalde.

El orden del día, aprobado.
Terminado el breve y elocuente discurso del señor Rico, el secretario, entre un silencio impresionante, leyendo la lectura a los asuntos que llevan el orden del día.

Sin discusión quedan aprobados 51 dictámenes y se dejan tres para nuevo estudio de las Comisiones correspondientes.

No los traemos a la sesión, porque carecen de importancia.

La admirable actuación del Concejo en estos días históricos.
Continúa el Ayuntamiento popular madrileño su admirable actuación para que los servicios de la villa se desenvuelvan con la debida eficacia.

El esfuerzo que rinden en beneficio de Madrid los concejales — especialmente el alcalde y nuestra minoría, justo es destacarlo — merece la gratitud sin límites de los madrileños, que pueden descansar en la voluntad, en la inteligencia y en la actividad de sus representantes.

Todos los servicios funcionan con magnífica regularidad. La organización es perfecta. El Ayuntamiento atiende sin excepciones cuanto cae en su jurisdicción, sea o no de incorporación y autoridades.

Magnífica lección de política ciudadana la que viene exponiendo día por día nuestro Ayuntamiento popular!

El Ayuntamiento atenderá a los familiares de los movilizados.
Una aclaración que interesa hacer pública, para evitar molestias innecesarias y pérdida de tiempo:

La manutención y ayuda de toda clase a las Milicias populares corresponde exclusivamente al Gobierno, que la atenderá debidamente.

El Ayuntamiento, por su parte, tiene acordado y llevará a efecto sin dilaciones de ningún género la ayuda y auxilio de las familias de los movilizados, que de ninguna manera pueden quedar desamparadas cuando sus padres, sus maridos, sus hermanos o sus hijos dan su sangre por la República y por España.

El Ayuntamiento se incauta del hospital de la Orden Tercera.
El jueves se incautó del Hospital de la Orden Tercera, establecido en la calle de San Bernabé, el doctor Jiménez de la Serrana, diputado que fue de las Cortes constituyentes.

Seguidamente fué renovado el personal, adoptando las medidas necesarias para su mejor organización.

El edificio, la instalación, estaba en perfecto estado de conservación, existiendo algunas magníficas habitaciones abandonadas.

En realidad, la Fundación no cumplía sus fines, pues sólo se albergaban en él gran edificio veinte ancianos, que continuaban allí sin admitir ninguna otra Estaba convertido en un asilo de vejez volumentosa.

Ayer, los concejales Muñoz y Redondo, el secretario, señor Berdejo, y el doctor Jiménez de la Serrana procedieron a la incautación definitiva, levantando el acta correspondiente.

En lo sucesivo, la Fundación se denominará Hospital Municipal de Cirugía, y en el mismo quedará instalado el actual Equipo Quirúrgico, con todos los servicios del mismo.

Muy pronto comenzará en el nuevo hospital la fabricación de inyectables, algodones, gases, etc.

La Fundación posee en Madrid 30 casas, con cuya renta, que es de importancia, se atenderá al sostenimiento del hospital.

Las Hermanas de la Caridad fueron trasladadas con toda clase de consideraciones invitándoseles a comer antes de abandonar la casa.

Catorce vecinos de Guadarrama, en el Ayuntamiento.
Ayer mañana conversaron con el compañero Muñoz catorce vecinos del pueblo de Guadarrama.

Estos camaradas quedaron sin vivienda y sin enseres porque los ele-

mentos fasciosos, en su desesperada huida, les destruyeron sus casas y ajuares.

Muñoz les envió a la Asistencia Social, donde han quedado perfectamente atendidos hasta tanto se les resuelva definitivamente su situación.

Una comida a la fuerza pública y milicianos que forman la columna de Cuenca.
De acuerdo el Ayuntamiento con el ministerio de la Guerra, ayer fué obsequiada con una comida extraordinaria la columna que, integrada por fuerzas del Estado y Milicias populares, forman la columna que ha llegado a Madrid procedente de Cuenca.

La comida la han hecho en el Colegio de la Paloma.

Ofrecimientos.
El alcalde, señor Rico, ha recibido, entre otros, los siguientes ofrecimientos con motivo de las circunstancias presentes:

—El presidente de la Sociedad Cooperativa Colonia de la Fuente del Berro, ofrece los locales que la Sociedad tiene dedicados a escuelas y oficinas para que el alcalde haga el uso más conveniente a las necesidades del pueblo madrileño.

—La doctora Elisa Soriano ofrece, igualmente, unos locales en la calle Mayor para organizar en ellos un servicio médico de urgencia y posible hospitalización, de más de veinte camas.

—Los farmacéuticos y específicos han ofrecido al alcalde montar un servicio permanente para el despacho de medicamentos a las farmacias, clínicas y hospitales.

—El médico escolar del Grupo Concepción Arenal, del Puente de Toledo, ha instalado un puesto de secorror, ayudado por elementos de la Sección juvenil de la Cruz Roja, para curas de urgencia y demás servicios en el citado edificio.

Donativos.
Nuestro camarada Cayetano Redondo, teniente de alcalde del distrito de la Universidad, ha entregado al ayuntamiento cada uno de los Cruceros Socialistas de Cuatro Caminos, del Norte y del Oeste para contribuir a auxiliar a los familiares de los milicianos que tan denodadamente vienen luchando por la República.

Cocinas para las Milicias.
El concejal don Enrique Flores Valles, de la Casa Valles, ha suministrado las cocinas precisas para dedicarlas a la alimentación de las comidas destinadas a las Milicias obreras.

Una advertencia de la Alcaldía.
La Alcaldía ha procedido, cumpliendo las órdenes del Gobierno, a renovar los trabajos en todos los servicios municipales; pero como algunos milicianos han obligado equivocadamente a suspender las obras de reparación de pavimentos y tapado de calles, que se realizaban en la vía pública, se advierte a todos los agentes y a los individuos de las Milicias que dichos trabajos, que se llevan a cabo por órdenes de las autoridades legítimas, deben ser no sólo respetados, sino protegidos, porque contribuyen a la comodidad del vecindario y a la normalización de la vida ciudadana.

El Ayuntamiento de Madrid se ocupa de sus hijos
El abastecimiento de las familias de los combatientes

Vencidas las dificultades que representaba el aprovisionamiento, racionamiento y distribución de las 20.000 raciones que el Ayuntamiento de Madrid acordó distribuir diariamente para el sostenimiento de las familias de los milicianos puestos al servicio del Gobierno legítimo de la República, en el día de hoy ha quedado normalizado este servicio, con el auxilio eficaz de las Comisiones de abastecimiento.

de las familias de los milicianos de cada distrito; y teniendo en cuenta que la distribución a los diversos distritos ocupa casi todas las horas de la mañana, se hace saber que será a partir del día próximo, y durante las horas de la tarde que designen los respectivos tenientes de alcalde de cada distrito, cuando se efectuará el reparto de este abastecimiento.

DESPUÉS DE LA CONFERENCIA DE LONDRES
Queda en pie la actitud de Alemania, que aspira ahora a Checoslovaquia

La comunicación oficial a Alemania.
PARIS, 24. — A mediodía ha sido publicado el comunicado siguiente simultáneamente en Berlín, París, Londres y Bruselas:

«Esta mañana, el embajador de Francia, el ministro de Bélgica y el encargado de Negocios de la Gran Bretaña visitaron — en ausencia de Von Neurath — a Dieckhoff, director político de la Oficina de Negocios extranjeros del Reich. Le dieron cuenta oficialmente de las conclusiones a que se ha llegado en la reunión celebrada ayer en Londres entre los representantes de sus Gobiernos. A ello añadieron

sus votos porque el Gobierno alemán responda favorablemente a la invitación contenida en el texto y que sea en breve posible fijar de común acuerdo la fecha de la reunión prevista.

Sin posibilidad de indicar acto seguido la respuesta de su Gobierno, el director político de la Oficina de Negocios extranjeros dió a entender a los tres diplomáticos que su gestión será recibida con interés y simpatía.» (Fabra.)

El ministro francés informa del resultado de la Conferencia a varios países.
LONDRES, 24. — El ministro francés de Negocios extranjeros, Delbos, ha recibido sucesivamente esta mañana a los embajadores de Polonia y de la U. R. S. S., y a los ministros de Checoslovaquia, Rumania y Yugoslavia, a los que puso al corriente de las deliberaciones de ayer, que han conducido a la convocatoria de una Conferencia destinada a consolidar la paz de Europa con una organización general.

Han celebrado una conferencia los señores MacDonald y León Blum. — (Fabra.)

Hitler dirige ahora la zarpa a Checoslovaquia.
PARIS, 24. — Según dice Madame Tabouis en «L'Oeuvre», en el curso

de las conversaciones tripartitas de Praga, y la negativa desencadenada, ciertamente, una crisis aguda entre el Reich y Checoslovaquia. — (Fabra.)

Italia no rechazará la invitación.
ROMA, 24. — En los círculos políticos se cree que Italia no rechazará la invitación de principio que se le ha dirigido para participar en la Conferencia de los Cinco. Es posible que Alemania e Italia se pongan de acuerdo antes de dar su respuesta.

Por otra parte, Italia mantiene íntegramente su posición sobre las sanciones. El único obstáculo que subsiste es el mantenimiento de los acuerdos mediterráneos. Se supone que la Gran Bretaña está dispuesta a abandonarlos.

Parece que Italia ha pensado establecer un plan de organización de Europa; pero la idea de iniciativa ha sido abandonada. — (Fabra.)

EL GOBIERNO DEL FRENTE POPULAR
Mientras prosigue la realización de su programa, los fascistas vuelven a sus provocaciones

La Cámara ha aprobado el plan extraordinario de obras.
PARIS, 24. — La Cámara ha aprobado este mañana la discusión del proyecto relativo a obras extraordinarias, que fué aprobado por unanimidad.

El proyecto autoriza al Gobierno a adoptar, antes del 31 de diciembre de 1936, las medidas necesarias para realizar gastos que se elevan a una suma, como máximo, de cuatro mil millones de francos. Los pagos autorizados hasta la misma fecha no podrán exceder de mil millones.

El Gobierno recibe además autorización para emitir empréstitos a largo plazo por un importe máximo de cuatro mil millones de francos, de los cuales quinientos millones serán destinados al reembolso de los anticipos eventuales al Tesoro. — (Fabra.)

Los Cruceros de Fuego siguen provocando.
VERSALLES, 24. — Un ayudante de la guardia móvil ha sido atropellado por un automóvil a la salida de un acto político celebrado en Sartrouville. El coche desapareció a gran velocidad en dirección a París.

A este propósito, «Le Populaire» da la siguiente versión: «Anoche, cuatrocientos miembros de la disuelta Agrupación de las Cruces de Fuego, que iban a Sartrouville en varios automóviles, se reunieron en un café. La guardia móvil, advertida por el Municipio, llegó en el instante en que salían los Cruceros de Fuego. Estos al encontrarse ante las guardias, subieron en sus automóviles, lanzándose sobre ellos. El ayudante Tavernier sucumbió a consecuencia de las heridas recibidas. Otros dos guardias móviles han resultado heridos. Los ocupantes del coche emprendieron la marcha a toda velocidad. Los coches que le seguían fueron detenidos, y los Cruceros de Fuego que los ocupaban, conducidos al puesto de policía.»

«L'Humanité» dice que varios soldados han sido también atropellados por uno de los coches de los Cruceros de Fuego. — (Fabra.)

El dueño del coche es un empleado del Banco, y se teme que se haya suicidado.
PARIS, 24. — De la encuesta abierta se deduce que el propietario del automóvil que, a la salida de la reunión política de Sartrouville, hirió mortalmente a un ayudante de la Guardia móvil, es un empleado del Banco, llamado Montboisse. Se teme que éste, dándose cuenta de la gravedad del hecho, se haya suicidado, tirándose al río. — (Fabra.)

Moderación para consolidar lo conquistado.
MONTBELIARD, 24. — En el curso de la noche última, la Asociación de alcaldes socialistas del distrito de Montbeliard ha dado a conocer la siguiente declaración: «En el mismo grado que el Partido Socialista recomendó la acción, aconseja ahora moderación al proletariado para conservar a los trabajadores las ventajas conquistadas por el Gobierno del Frente popular.» — (Fabra.)

Granjeros y obreros agrícolas en Francia.
LILA, 24. — La Federación Agrícola del Norte se ha reunido esta mañana, con asistencia de 4.000 agricultores. La Federación ha aprobado la siguiente resolución: «Los agricultores se comprometen a ayudarse mutuamente para la recogida de la cosecha, y si las fuerzas constituidas de la autoridad responsable faltasen a su deber, a rechazar a los invasores por todos los medios a su alcance.»

Por su parte, los delegados obreros agrícolas sindicados en la Confederación General del Trabajo se han reunido igualmente. Se ha decidido la línea de conducta que habrán de seguir sus representantes ante los granjeros. — (Fabra.)

Salengro consigue resolver la huelga de Belfort.
BELFORT, 24. — La conferencia que ha celebrado Salengro con los delegados patronales y obreros de la región de Montbeliard ha durado toda la noche; ha terminado esta mañana, a las nueve menos diez.

Se ha llegado a una solución del conflicto, en virtud de la cual las obreras reciben cinco céntimos de aumento por hora en sus salarios. — (Fabra.)

También se resuelve la huelga metalúrgica.
MONTBELIARD, 24. — Esta mañana se ha llegado a un acuerdo en el conflicto de la metalurgia. Se precisa que el firma del contrato colectivo tendrá efecto en cuanto se realice la evacuación de las fábricas y tan pronto como se haya comprobado que el trabajo puede reanudarse normalmente. — (Fabra.)

El contrato colectivo en la Construcción.
PARIS, 24. — Se ha firmado un contrato colectivo entre los trabajadores del ramo de la Construcción y la Federación de Industriales del mismo ramo, por el cual se concede un aumento del 10 por 100 en los salarios a partir del día 10 de agosto. El mencionado contrato menciona también cuestiones referentes a las vacaciones y al retiro indemnizado. Afecto

ta a 28.000 Empresas y a unos ochocientos mil obreros. Este contrato colectivo, primero de su clase, parece ser el primero de una serie en preparación con tendencia a equiparar las condiciones de la vida y el importe de los salarios. — (Fabra.)

Acabó ya el monopolio de las edocientas familiares.
PARIS, 24. — La Cámara ha aprobado, sin debate, el proyecto de ley por el que se modifica el Estatuto del Banco de Francia.

El ponente, Bonnet, y el ministro de Hacienda, Vincent Auriol, fueron los únicos que hicieron uso de la palabra, para exponer el hecho de que las modificaciones aportadas por el Senado al proyecto no alteran éste en nada.

Entre los aplausos de los diputados de izquierda, Auriol de Léré: «Por primera vez, los intereses colectivos de la pía prevalecerán en el Banco de Francia.»

La Cámara ha aprobado, íntegramente sin debate y sin modificación, el proyecto, ya examinado por el Senado, relativo a la agravación de las penas que castigan el delito de ocultación de haberes en el extranjero. — (Fabra.)

Solicitando información sobre los extraviados
El presidente de la Sociedad Industrial Eléctrica de Huesca solicita a cuantos tengan noticias del vecino de dicha localidad Manuel Ferrandí García lo comuniquen por el medio que puedan.

Igualmente solicita el alcalde de Marmolejo (Jaén) las posibles noticias del soldado del regimiento de Transmisiónes Rafael Madera y Ruiz.

El alcalde de Benicarló (Castellón) también pide noticias de Federico Domingo, hermano del ex ministro don Marcelino Domingo, que salió antes de iniciarse la rebelión fascista.

El sábado saltó de Madrid, con dirección a Valencia, la camioneta de transporte, matrícula M-57.245, conducida por Vicente Gori, llevando como pasajeros a Luis Manent y José Domingo, sin que hasta la fecha se sepa su paradero. Se ruega que cuantas noticias puedan dar las comuniquen a Pilar Manent, al teléfono número 5800.

Doña Isabel Herráiz, que vive en la calle de Cubillo, 8 (Tetuán de las Victorias), debe comparecer en el Tribunal Tutelar de Menores de Madrid, instalado en el Palacio de Justicia, calle del Marqués de la Ensenada, a recoger a un hijo suyo llamado Luis García Herráiz.

Se ruega a quienes conozcan el paradero del soldado del regimiento de Alubrado, Alvaro de Undabaita Martín, lo comuniquen al teléfono número 31104.

Ha desaparecido el joven Claudio Martín Rodríguez, banadero. Quienes conozcan su paradero pueden comunicarlo a Monterá, 16, segundo, o a los teléfonos 1631 y 10426.

Carlos Nicolás Pérez Crespo ha desaparecido de su domicilio. Quien sepa noticias de él debe comunicárselas a la plaza de la República, 6, teléfono 25973.

CONVOCATORIAS
Aserradores Mecánicos. — Se ruega a todos los compañeros pasen por Secretaría hoy, sábado, para comunicarnos un asunto de sumo interés; siendo precisa la presentación del carnet.

Carnet extraviado
Por la presente se advierte que el carnet número 107 de la organización de Fotógrafos y Similares ha sido perdido por su titular, quedando, por tanto, anulado dicho carnet.

CINES PARA HOY

SUSCRIPCIONES:
 Madrid un mes tas.
 Provincias, trimestre
 25 ejemplares ptas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD
PÍDANSE TARIFAS
 Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.



El valiente capitán Gallo trasmite órdenes desde la línea de fuego (Foto Torres.)

VICTORIAS DEL PUEBLO

La Sierra es un grandioso monumento al heroísmo de Madrid

La gesta que está escribiendo Madrid necesitará de plumas menos secas que las de los periodistas para ser relatada. Hay más de una razón para el asombro. Millares de ellas para la admiración. Si la Sierra está totalmente dominada y expurgada de adversarios, ello es obra del coraje arrollador, del ímpetu extraordinario de las columnas mixtas que la capital ha puesto en pie de guerra. Ese coraje y ese ímpetu, bañado de sangre y jalonado de sacrificios, han derrotado a los facciosos, que se han desbandado en una huida vergonzosa. Este heroísmo del pueblo de Madrid no está a falta de antecedentes. Tiene una tradición bien gloriosa: a ella hacen honor los milicianos y las fuerzas leales. Esas fuerzas asumen hoy la total representación del pueblo madrileño, al que brindan sus victorias. España está segura de su capital. Puede confiar en ella. En la misma medida que el país entero confía en Madrid, éste confía en la resistencia de España, que ya está organizada y en camino de rendir triunfos arrolladores. Se comprende el desmoronamiento de los sediciosos. Desdénaron, al formalizar sus planes de ataque, factor tan decisivo como es el del heroísmo popular. Proyectaron un paseo victorioso a lo ancho y largo de la nación, sin resistencias ni tropiezos, y se han encontrado con la infranqueable barrera del pueblo, que, puesto a hacer la guerra, la sabe hacer, no sólo heroicamente, sino también eficazmente. El instinto vital le dicta lecciones de estrategia, y del lejano abuelo que se paseó por el mundo rindiendo adversarios, le sube un valor frío, seguro, inagotable, que está superando todas las marcas conocidas. Ni dificultad que le arredre ni enemigo que le amilane. No sabe este pueblo de Madrid de adversidad más implacable que la que le impone la pérdida de la libertad y la independencia. Con esa desgracia infamante, el pueblo de Madrid no pacta, y acepta, para eludir aquel castigo, todos los sacrificios imaginables.

La Sierra es hoy, toda ella, un grandioso y macizo monumento al heroísmo del pueblo madrileño. Cada una de sus arrugas, de sus piedras, de sus terrones, ha asistido a un grave episodio, jugado a vida o muerte, embriando, las más de las veces, sangre de héroes. Grandioso monumento que ninguna fantasía creadora logrará superar. En lo sucesivo, a nadie le será dado acercarse a ella sin que una muy viva emoción le lleve a recordar estos días de heroísmo multitudinario en que se han ventilado tantas cosas sagradas. Varios días de reñidísimos combates han conocido ayer gloriosa culminación. Las crestas de la Sierra han quedado absolutamente dominadas. El adversario ha sido batido, dejando en poder de los victoriosos toda clase de pertrechos de guerra, trofeos con que subrayar una gesta por tantas razones consignada a la Historia. Marca la victoria un nuevo hito en lo que toca a la total liberación de España. Los facciosos pueden ir preparando a los suyos para la entrega definitiva, que deberá ser hecha sin condiciones. Necesitan rendirse al pueblo y a la ley. Persistir en el crimen que han cometido no puede servir para otra cosa que para empeorar su propia situación y la de cuantos los rodean. Procedan como quieran, una cosa es clara: que están virtualmente derrotados. La efectividad de esa derrota será cosa de muy poco tiempo. La garantía de que decimos verdad está en el heroísmo de Madrid, que se ha contagiado a todo el pueblo español.

Un heroísmo de epopeya que está iluminando al mundo y encendiendo de fe a todos los españoles, estimulados en sus decisiones por el motor de la victoria segura.

CONTRABANDISTAS Y GENERALES FACCIOSOS

El canalla March era el financiero del movimiento faccioso

Se tiene ya la seguridad de quién es la persona que ha financiado el movimiento sedicioso. Desde este momento, el país puede proclamarse y señalar con indignación al negociante sin escrúpulos, que no ha dudado ensangrentar a todo un pueblo para seguir, de la manera impune que lo vino haciendo a través de veinte años, sus rapacidades y sus fraudes.

Juan March era el banquero de la rebelión. Se ha captado un radio del general Franco al jefe de la Comandancia de Baleares, que dice así: «Preguntar a Palma de Mallorca, a la Banca March, las señas de Juan March en Biarritz, y comunicárlas urgentemente.» El telegrama va cifrado, y ha sido traducido en Madrid por elementos técnicos afines al Gobierno.

LA LUCHA EN EL GUADARRAMA

Las columnas leales rebasan los puertos y limpian de facciosos las vertientes opuestas

Nuestras baterías ligeras.

En las estribaciones de la Sierra de Guadarrama quedaron instaladas durante toda la noche las baterías ligeras de artillería que ya ayer actuaron conteniendo a los facciosos y obligándoles a retroceder por el Alto del León y las posiciones inmediatas que tenían ocupadas. Las fuerzas que componen esta columna, integradas por Guardia civil, Asalto, milicianos y ejército adicto, pasó toda la noche vivaqueando en un frente amplísimo para impedir los movimientos del enemigo.

Seiscientos guardias civiles.

A las dos de la madrugada llegó a Villalba, en un tren especial, una columna compuesta de 600 guardias civiles, y por carretera, en numerosas camionetas, material guerrero y viveres. Las camionetas transportaron al amanecer a este contingente de fuerzas hasta la línea de fuego.

De Madrid fue incesante la llegada de camionetas y coches con milicianos, armados con armas largas, y fuerzas de Asalto.

A las cinco de la madrugada entraron en Villalba y se dirigieron por la carretera de Guadarrama ocho piezas de artillería de 15,5 centímetros de calibre, con varios camiones repletos de granadas de 41,5 kilogramos de peso cada una.

Durante toda la noche hubo gran movimiento en el frente del ejército leal de Guadarrama de tropas y transporte de armamento y municiones.

Los facciosos empiezan a disparar.

Las baterías de las fuerzas facciosas emplazadas en las cuestas de Guadarrama comenzaron a disparar a las tres y no cesó el tiro hasta muy avanzada la mañana.

La moral elevada de los leales.

Como por la tarde, los milicianos y el resto de las fuerzas nos rogaron que si podíamos pedir a Madrid periódicos para enterarse de lo que pasaba en el resto de España, lo hicimos, repartimos numerosos ejemplares.

Comentan con gran alegría las últimas informaciones, que daban cuenta de la rendición de los focos sediciosos que quedaban. Maravillosos, sencillamente. ¡Qué espíritu el de estos ciudadanos, que, olvidándose de las penalidades que padecen y del riesgo en que ponen su vida continuamente, se olvidan de todo y gritan, locos de contento, con los ojos hundidos por el sueño, los triunfos que consiguen los compañeros que luchan en otras partes de España.

Todavía algunos tienen el humor de comentar el resultado de la actuación de los ciclistas españoles que están dando la Vuelta a Francia, y muy contentos se dicen:

—Pero, oye, si Cañardo ya está el sexto.

—Sí; pero a Berrendero no hay quien le quite ya el premio de la Montaña.

—Da lo mismo; si no es él, es Ezquerria.

—Pero qué tío más grandes.

—Así como nosotros.

Esta jovialidad, esta confianza, es francamente confortadora.

Las águilas del pueblo.—Se inicia el avance.

Ya se ha hecho de día. Las cinco de la mañana, y aparece en el horizonte una pareja de aviones leales, que inspeccionan el frente enemigo, evolucionan por las montañas y regresan a Madrid. En el camino se encuentran con otros dos, que hacen un detenido reconocimiento en un radio de acción extensísimo. Notamos que han localizado a los rebeldes en el Alto del León, entre el trozo comprendido en esta cima y San Rafael, ocupando toda la vertiente posterior los efectivos de infantería y la artillería emplazada precisamente en la misma cuspide, sobre la carretera y en los pinos.

Las fuerzas leales ocupan las estribaciones de la otra vertiente —no será necesario decir que la más próxima a Madrid—, divididas en dos columnas: una adelantada sobre el pueblo de Guadarrama, y con la misión de avanzar por el lado izquierdo, y la otra desplegada por la parte de Cercedilla, para coronar la montaña por

su lado derecho, y evitar que el enemigo, en su huida, pueda correrse hacia los cerros de Navacerrada. Los cañones de 7,5 cm. ya hemos dicho que quedaron emplazados en las mismas posiciones que ayer, y los de doble calibre, llegados de madrugada, un poco a la derecha de aquéllos y algo retrasados.

Una pieza facciosa destruida.

Desde las tres, en que los cañones enemigos comenzaron a disparar, aunque espaciadamente, no cesó el bombardeo, pero sin causar ni bajas ni daños en el material del ejército nacional. Al amanecer, el fuego de artillería se hizo más intenso. Las baterías leales comienzan a responder, y cada disparo se ve que van precisando más los tiros, hasta hacer enmudecer las baterías enemigas durante largo rato. De las fuerzas de Infantería, que avanzan por la montaña, llega la noticia a la retaguardia de que ha sido destruida una de las piezas de los facciosos.

La jornada de El Pardo.

Mientras presenciamos el cañoneo, hablamos con dos cabos de Asalto que intervinieron en la jornada de dominar la sublevación de El Pardo, y nos dicen:

—Los oficiales que mandaban las fuerzas acuarteladas en El Pardo, al sublevarse el martes, se dirigieron en camionetas, huyendo del fuego de las fuerzas leales, carretera adelante, según la consigna recibida y plan preconcebido por los revoltosos de otros lugares, y para unirse con los de Segovia y Valladolid. Decían a los soldados que salían a luchar por la República. Por los pueblos, los militares, engañados, saludaban a los vecindarios con el puño en alto al grito de: «U. H. P.» y «Viva la República».

Entre estos militares va un hijo de Largo Caballero, que quizá, ahora ignorante de todo, estará disparando contra los que auténticamente defienden la República. Nosotros, los de Asalto, detuvimos a dos de las ocho camionetas que componían la caravana, ocupadas exclusivamente por soldados, y les convencimos de la celada en que habían caído. Con gran alegría se unieron a las fuerzas leales y se lamentaban de no poder desengañar a sus compañeros, que avanzaban carretera adelante. Este contingente de facciosos se han unido a los rebeldes de Segovia y Valladolid.

Se presenta la aviación facciosa.

Les toca actuar ahora a las fuerzas de Asalto y la conversación termina. Seguimos nuestras observaciones, y vemos pasar otros dos aviones, que arrojan paquetes de periódicos en las líneas enemigas. Continuamente, los aparatos se relevan en los viajes. Hay unos momentos de sorpresa al ver que después de «marcharse» los aviones leales vuelan sobre las fuerzas inmediatas a nosotros otros aparatos que han aparecido por la montaña.

Indiscutiblemente son de las fuerzas facciosas. En las alas inferiores llevan pintado un círculo negro, mientras que los leales este círculo es de los colores nacionales y la primera circunferencia, roja, muy viva de color. Los aviones facciosos tiran algunas granadas; pero a bastante distancia del lugar donde está emplazada la artillería y los efectivos de Infantería.

Llegan tanques de agua.

Muy de mañana llega una columna de soldados licenciados, que se dirige al frente de Guadarrama para tomar parte en la operación. Estas fuerzas custodian diez tanques de agua para aprovisionamiento de las tropas leales.

La columna que opera en Navacerrada.

Como en las primeras horas actúa principalmente la artillería, abandonamos Guadarrama para ir en busca de la columna de Navacerrada. En una casa de peones camineros, a 24 kilómetros de La Granja, presta servicio la primera sección de la quinta compañía de Asalto, que anteaer cogió al enemigo en las Siete Revueltas el cañón y la camioneta, con municiones, armamentos y viveres, hecho que en nuestra información de ayer explicamos. Nos detenemos a hablar unos minutos con ellos, y los guardias comentan sin dar importancia la operación, relatándonos otros muchos pormenores.

También en este sitio se oye el cañoneo de Guadarrama, y las baterías de 15,5 inician el fuego muy intenso a las ocho menos cuarto. Desde esta altura se ve cómo con fuego de ametralladora y fusil avanzan en guerrilla los leales. Suben los guerrilleros pegado su cuerpo al suelo. Les cuesta conseguir los objetivos que se les han señalado; pero no retroceden. Avanzan y avanzan disparando miles de tiros por minuto. Los cañones, elevando sus tiros sobre las guerrillas, protegen la subida de los infantes.

Nos falta poco para llegar a la cumbre de Navacerrada, y por unos minutos, para regresar enseguida, ascendemos, coronando la explanada de las Dos Castillas, donde hay un movimiento extraordinario. Acampan aquí numerosas fuerzas de las Milicias, de Asalto, una batería ligera emplazada frente a Guadarrama y varios tanques blindados de asalto provistos de ametralladoras.

Los valientes de Chamartín.

Las primeras fuerzas milicianas que están en las Dos Castillas fueron reclutadas casi en su totalidad entre las Juventudes de Chamartín de la Rosa por el sargento Reyes, que también quien cogió la artillería de Cuatro Vientos. Con estas tropas hay mujeres, algunas con monos azules, correajes y armas. Otras realizan las labores propias de su sexo, que bien agradecen los combatientes masculinos.

A estas fuerzas de Chamartín se han ido agregando numerosos elementos de las Juventudes de Madrid y un gran contingente de fuerzas de Asalto. Juntos todos, en una acción de arremetida, dispersaron al enemigo, haciéndole huir hacia Segovia y batiéndolo totalmente hasta llegar a La Granja.

Los leales se replegaron a las Dos Castillas, cuartel general, para evitar, si avanzaban, sorpresas o emboscadas.

En su huida, el enemigo colocó muchos obstáculos sobre la carretera, derribando árboles, que atravesaban, y volando un puente.

Esta columna fue también la que el martes dispersó a los revoltosos de El Pardo, después de que mataron a los cinco carabineros. Este grupo de facciosos, alejándose de Madrid, se enteraron de que las Milicias los seguían de cerca, y se hicieron fuertes en la Sierra de Hoyo, junto a la presa de Santillana. Fue sitiado por las Milicias, que tomaron completamente el monte ayer, desalojando en absoluto al enemigo de las Dos Castillas y alrededores. Entre estas fuerzas leales encontramos muchos milicianos y guardias que ya han actuado bravamente en las acciones de Somosierra, Manzanares, Navacerrada y las de dentro de Madrid.

El bravo capitán Rexach.

La columna, ya fuerte por el número, armamento y municiones, fue mandada hasta Villalba por el capitán Rexach, que ha actuado en tierra y aire sin descanso, con una tenacidad asombrosa y una resistencia increíble; ha organizado milicias y columnas, explorado el campo y las ciudades, bombardeado al enemigo, todo lo ha hecho.

Hay gran optimismo en las Dos Castillas. A pesar de los numerosos hechos en que ya han intervenido las fuerzas, no tienen que lamentar todavía ni una sola baja.

Otro héroe: el sargento Reyes pide 40 voluntarios, y se ofrece 200.

Un miliciano nos relata este detalle: —Después de hacer huir hacia Segovia al enemigo, el sargento Reyes, al iniciarse el repliegue hacia las Dos Castillas, después de tomar La Granja, como aquel lugar había quedado totalmente desguarnecido, tuvo la precaución de procurar la protección de la retaguardia, y dijo: «Por si algunos rebeldes se han vuelto a situar atrás, necesito cuarenta voluntarios, quizá para jugarse la vida. Adelante los que a ello estén dispuestos.» No quería usted saber; pero en el acto se ofrecieron más de doscientos. La aventura terminó bien, por suerte. Aquello había quedado limpio y volvió-



Un miliciano dando órdenes a los compañeros momentos antes de partir para el frente (Foto Benítez Casaux.)

DERROTAS DEL FASCISMO

Sólo tiene, para divulgar por la radio, mentiras de gran calibre

Haciendo juego con las victorias del pueblo, las derrotas del fascismo. ¡Qué abyección la suya! Una gran parte del ejército, traicionando sus propios compromisos, simulando una lealtad que se habían propuesto desgarrar, ha necesitado, para hacer armas contra la nación, equivocarse primero, emborrachar después, a los soldados confiados a su mando. Los vapores alcohólicos y la anestesia del engaño han pasado o están a punto de pasar. Estamos seguros de que se producirá, no tardando, una tremenda fisura en los cuarteles. La lealtad pasiva de algunas guarniciones no puede prolongarse. La lealtad precisa ser activa, o no es lealtad, sino cuquería y cálculo. Los que se digan leales tienen la obligación de probarlo, o nos quedará el derecho a dudar. Leales como esos milicianos populares, que dan su vida con una generosidad que supera todo elogio; como esos soldados de la Guardia civil, que entran en fuego con serena arrogancia; como esos batallones de Carabineros, que se inmolan corajudamente; como esas compañías de Asalto, que desafían todo riesgo. La lealtad consiste en estos días en algo más efectivo que una declaración de civil, que entran en fuego con serena arrogancia; como esas compañías de Asalto, que desafían todo riesgo. La lealtad consiste en estos días en algo más efectivo que una declaración pasiva. Cuando llegue el momento de los homenajes, de sobre sabemos que abundarán los leales que se pongan en fila para recibirlos. La prueba de la lealtad hay que hacerla ahora, en estos momentos, con el fusil en la mano y el ánimo resuelto a quedar triunfadores. No se olvide que nos corre prisa, mucha prisa, por poner término a la criminal intenciona que ha desencadenado el fascismo.

Tenemos prisa porque necesitamos acabar rápidamente con los estragos que el crimen de los desleales está produciendo, en ningún caso porque nos ofrezca duda la victoria. Pero por lo mismo que la victoria está segura, nos importa disponer de ella, para la reedificación del país, en el plazo más corto posible. A las derrotas que se les han ocasionado a los rebeldes hay que añadir otras nuevas y más sonadas. Ya que aspiran al aniquilamiento de todo y de todos, necesitamos darnos prisa para impedirlo. Prisa, mucha prisa. Toda es poca para economizar sacrificios, dolores y quebrantos. Derrotas, más derrotas para el fascismo. Sabemos que quedará extenuado para siempre; pero debe buscarse que su total fallecimiento sea rápido. Tan rápido como lo demanda el prestigio de España y la conveniencia de los españoles.

Como el día de ayer, fecundo en derrotas de los sublevados, necesitan ser todos los días. Allí donde el fascismo ha acumulado efectivos necesitamos batirlo, si es que voluntariamente no renuncia a presentar batalla y se entrega sin condiciones, no para salvarse, sino para salvar lo que con su sola presencia ha comprometido. Que es mucho, no lo olviden los insurgentes. Ellos, poseídos de un odio ancestral, han colocado la lucha en un plano de inclemencia desconocido en los anales de las guerras civiles, incluso en las religiosas. Allí donde han asentado su campamento han podrido el aire. Confiaron al horror y a la sevicia el triunfo, y se han encontrado con que esa confianza es la que los ha perdido. El horror y la sevicia han sublevado toda la conciencia nacional y la universal, que los va reduciendo a la impotencia. Su último ataque lo hacen por conducto de la radio, que difunde embustes de un calibre incommensurable. Citemos uno por vía de ejemplo: «En la frontera portuguesa ha sido detenido por la Guardia civil, al intentar pasarla, Casares Quiroga.» Bien se ve que marcha mal el fascismo cuando precisa apelar a esas mentiras para sostener la moral de sus aliados.

nos a acampar en nuestro cuartel general.

El motorista de Asalto Alberto Puche.

—Nos dicen lo siguiente: —Llevamos cinco días comiendo alimentos fríos: conservas y embutidos. No sabe usted lo que le agradeceríamos si en su información dijera que precisamos unas perolas grandes, de cincuenta o cien plazas, un saco de arroz y aceite, carne, aquí, por la Sierra, no falta. Hay vacas.

En este campamento, las fuerzas de Asalto y las Milicias se unen para de noche y de día hacer las guardias. La camaradería que reina es magnífica. Las órdenes concretas son dadas por los oficiales de Asalto.

—Nosotros vamos a pedir a usted otro favor— dice un grupo de milicianos de edad madura —. Quisiéramos hacer constar la actuación del motorista de Asalto Alberto Puche. Está realizando una labor formidable. Ni por un momento descansa. Los servicios de enlace de cabeza a cola y viceversa no son interrumpidos. No para con su moto. Unas veces, a Villalba; otras, por la carretera de los Cotos, y algunas veces, hasta La Granja. Tiene una resistencia y un entusiasmo que nos admira.



Un breve descanso, para reponer las fuerzas, en plena Sierra de Guadarrama (Foto Benítez Casaux.)